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“El papel de los innovadores y ra-
cionalizadores es decisivo para el 
transporte en Cuba y su labor está 
estrechamente vinculada con la 
elevación del coeficiente de dispo-
sición técnica (CDT) y la calidad 
de esos servicios”, enfatizó Ania 
de la Caridad Álvarez González, 
jefa de Departamento de la CTC,   
en la Conferencia Provincial del 
Sindicato de los Trabajadores del 
Transporte y Puertos (SNTTP), 
en Las Tunas; la primera del país 
celebrada previa al evento nacio-
nal.
La dirigente enalteció la partici-
pación cotidiana de los aniristas 
en la búsqueda de soluciones y 
fustigó la morosidad de algunas 
direcciones administrativas en el 
cumplimiento de la Ley 38 y de 
otras normativas jurídicas que 
trazan las pautas para la trami-
tación de esos trabajos y el reco-
nocimiento a sus protagonistas. 
“Esa situación merece análisis 
con la misma vehemencia que el 
salario”, resaltó.

(Continúa en la página 16)
La poda de árboles fue una de las acciones realizadas durante el Ejercicio.  | foto: Periódico Escambray

Meteoro 2017: el valor de precaver

Con tareas concretas y acciones 
demostrativas que buscan garan-
tizar la seguridad de la población 
y la preservación de los recursos 
materiales ante la ocurrencia de 
fenómenos naturales o accidentes 
extremos, concluyó el domingo 
en Cuba el Ejercicio  Popular de 
las Acciones en Casos de Desas-
tres, Meteoro 2017.

Trabajadores y dirigentes del 
movimiento sindical en todos sus 
niveles de dirección participaron 
en las dos intensas jornadas de 
entrenamiento, que en muchos ca-
sos transcurrieron en significati-
vos centros de trabajo del país.

Ulises Guilarte De Naci-
miento, secretario general de la 

Central de Trabajadores de Cuba 
(CTC), subrayó la importancia de 
chequear y contar con los medios 
y recursos que en los colectivos 
laborales aseguran  la aplicación 
de los planes de reducción de de-
sastres para disminuir riesgos y 
vulnerabilidades ante fenómenos  
naturales.

Junto con otros miembros 
del Secretariado Nacional de la 
CTC, secretarios generales de los 
sindicatos nacionales, jefes de 
departamentos y representantes 
de las dependencias administra-
tivas, el también integrante del 
Buró Político del Partido consta-
tó la labor de la brigada de pro-
ducción y defensa  en el motel 

Las Olas, en el municipio capi-
talino de Playa, su dependencia 
más sensible ante las penetracio-
nes del mar.

Como parte del Ejercicio,  en 
la sede de la CTC tuvo lugar una 
clase metodológica en la que el 
teniente coronel de la reserva Ro-
berto Matos Aguirre, especialista 
de Defensa Civil,  centró su in-
tervención en el fortalecimiento 
de la capacidad de la nación para 
enfrentar sismos y huracanes de 
gran intensidad, sequías exten-
sas e intensas, así como eventos 
de desastres de origen sanitario.
| Tellería Alfaro 

(Más información en la página 5)

En Las Tunas, Primera Conferencia 
Provincial de los trabajadores 
del sector del Transporte

|La polémica

| foto: Del autor



NACIONALES|02TRABAJADORES| nacional@trabajadores.cu lunes 22 de mayo del 2017

Más que sumar 
y restar

| Ramón Barreras Ferrán

Quizás porque dos contadoras formen parte de mi familia más cer-
cana es que aprecie esa especialidad económica con mayor sus-
ceptibilidad. Puede ser, pero también se debe a lo apreciado en el 
quehacer reporteril a través del tiempo. He escrito sobre el tema 
en varias ocasiones, pero vale la pena retomarlo.

No se trata solo de que les otorguen a los que la ejercen más 
jerarquía de la merecida, sino la que le corresponde justamente, 
dado el extraordinario valor que tiene la contabilidad como parte 
de las gestiones productivas o de servicios, ya sea en una empresa 
que maneje financieramente cientos de millones de pesos o de una 
pequeña cafetería, con una oferta no tan amplia y, por tanto, con 
pocos ingresos.

No por casualidad, en los Lineamientos Generales de la Política 
Económica y Social del Partido y la Revolución se plantea: “Con-
tinuar fortaleciendo la contabilidad para que constituya una he-
rramienta en la toma de decisiones y garantice la fiabilidad de la 
información financiera y estadística, oportuna y razonablemente”.

Sabia orientación táctica y estratégica, toda vez que esa rama es 
la encargada  de cuantificar, medir y analizar las operaciones y la 
realidad económica y financiera de las organizaciones o empresas, 
con el fin de facilitar la dirección y el control, y presentar la infor-
mación, previamente registrada, de manera sistemática para las 
distintas partes interesadas.  

Su finalidad es suministrar información, en un momento dado, de 
los resultados durante un período de tiempo, de tal manera que sea 
de utilidad a los interesados para la adopción de decisiones, a fin 
de chequear la gestión pasada y controlar la presente y futura, so-
bre la base de decisiones que garanticen racionalidad y eficiencia.

Mucho me he preguntado —y lo hago de nuevo— cómo resulta 
posible que un director general y, por tanto el principal de una en-
tidad, no le preste la atención debida al equipo contable ni tome en 
cuenta con la seriedad que requiere sus informes, alertas y contro-
les. ¿Cómo entender que para exponerle a un periodista —como 
me ha sucedido en más de una ocasión— el estado de la salud 
económica de una empresa, su director requiera la presencia, el 
conocimiento y la información del subdirector responsabilizado 
con esa rama o del jefe de contabilidad?

No se trata de que de la noche a la mañana él tenga que conver-
tirse en un economista avezado, pero sí de que se interese, estu-
die y capacite en los aspectos que le son inherentes y que forman 
parte de la cartera de asuntos que se necesita dominar para hacer 
eficaz el siempre complejo proceso de dirección.

Pero hay más. La contabilidad es una herramienta esencial para 
fortalecer la vigilancia interna y mantener todo en orden. En rei-
teradas ocasiones, Gladys Bejerano Portela, contralora general 
de la República, ha insistido en que la falta de control propicia las 
condiciones para que ocurran los siempre lamentables hechos de 
corrupción y los delitos.

Por eso, la utilización real y periódica de lo que esa especialidad 
genera y pone en manos de los directivos, y el respaldo y la aten-
ción que requieren los contadores tienen que ser tareas esenciales 
y diarias en los centros de trabajo y sobre lo que también deben 
informar de manera periódica en las asambleas de afiliados para 
conocimiento del colectivo de trabajadores.

Hay quienes afirman que la labor contable es ingrata. Ciertamente 
no la considero así, a pesar de la subvaloración de que ha sido —y 
de alguna manera es— objeto en diferentes entidades, muchas 
más de las debidas. Los primeros que deben apreciar y defender 
el valor de lo que hacen son los que la ejercen, quienes están en el 
derecho de exigir, a la vez, que el fruto de su trabajo sea tenido en 
cuenta como corresponde.

La Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba 
(Anec) le ha dado, dentro de su amplio espectro, la significación 
que merece esa especialidad. Muestra de ello son los encuentros 
internacionales de Contabilidad, Auditoría y Finanzas que se han 
efectuado y cuya edición número once tendrá lugar del 22 al 24 
de mayo próximo, con la participación de unos 400 especialistas 
cubanos y extranjeros.

Si la contabilidad es tan antigua como la propia humanidad y si el 
ser humano realizó cuentas antes de desarrollar la escritura para 
dejar constancia de los datos económicos y el patrimonio, por qué 
entonces no verla y apreciarla en su real dimensión, mucho más 
allá de la simple operación aritmética de sumar y restar.

Ellos rindieron cuenta 
a los damnificados

| Rodny Alcolea Olivares

El IV proceso de rendición 
de cuenta del delegado de 
circunscripción a sus elec-
tores, cierra en la provincia 
de Guantánamo, fuerte-
mente afectada por los em-
bates del huracán Matthew 
que devastó a los munici-
pios de Yateras, San Anto-
nio del Sur, Imías, Maisí y 
Baracoa, el 4 de octubre del 
2016. 

En el referido proceso 
asambleario se examinaron 
las cuantiosas afectaciones: 
42 mil 338 viviendas entre 
las de derrumbe total o par-
cial, y las de techos dañados 
total y parcial; más de 2 mil 
706 kilómetros de carrete-
ras y caminos, 37 puentes 
y 2 mil 186 instalaciones 
estatales perjudicados; y 
unos 78 mil 647 clientes sin 
servicio eléctrico. 

Ya no son noticia las 
medidas aprobadas por el 
Gobierno Revolucionario 
para estos territorios, y de 
toda la etapa recuperati-
va que los guantanameros, 
junto a hombres y mujeres 
llegados de todas partes de 
Cuba, y la ayuda solidaria 
de países hermanos, han 
protagonizado para más 
temprano que tarde borrar 
las huellas de aquel temible 
huracán.

De toda la experiencia 
de los sucesos del Matthew 
y de la posterior labor en 
la recuperación saben bien 
Ramón Rodríguez Tomasén 
e Idalmis Román Hernán-
dez, dos maisienses que mu-
chas horas han dedicado a 
la atención de sus electores 
en el poblado La Asunción, 
a quienes acompañaron en 
las horas muy difíciles del 
paso del fenómeno atmosfé-
rico, a quienes, como a ellos 
mismos, se les destruyó la 
casa o lo perdieron todo o 
casi todo, que, al decir del 
poeta “no es lo mismo pero 
es igual”, a esos que ven hoy 
los cambios que suceden en 
el más oriental territorio de 
Cuba, con el nacimiento de 
nuevos barrios y entidades 
para brindar un mejor ser-
vicio a la población. 

Ramón es  delegado de 
circunscripción nada más 
y nada menos que desde 
hace tres décadas. Se ríe en 
medio de nuestra conversa-
ción y dice: “Parece que fue 
ayer y ya pasaron 30 años, 
y a eso súmele que llevo 18 
como presidente del Conse-
jo Popular en la demarca-
ción de La Asunción.

“Días antes de Matthew 
y ante la seguridad de su 
paso por el territorio se 
tomaron en Maisí todas 
las medidas previstas en 

planes para la reducción 
de desastres. El golpe fue 
duro, como dijo el Gene-
ral de Ejército Raúl Castro 
Ruz, y la verdad es que no 
se estaba todo lo preparado 
para algo tan descomunal.

“Tras el paso del hura-
cán lo primero fue visitar a 
cada uno de nuestros elec-
tores —y suman en el Con-
sejo más de 6 mil— para 
transmitirles el mensaje de 
apoyo y de confianza en la 
Revolución, luego organi-
zar la distribución de los 
alimentos y otros recursos, 
así como los materiales se-
gún el grado de afectación.

“En la actualidad la 
población ve poco a poco 
las transformaciones; se 
recuperaron todas las en-
tidades estatales y el 96 % 
de las viviendas, faltan las 
de derrumbe total, y tam-
bién preocupa la entrada 
de algunos materiales de 
terminación, los cuales 
pronto estarán en los pun-
tos habilitados”, termina 
diciendo el presidente del 
Consejo Popular. 

Por su parte Idalmis, 
con dos mandatos al fren-

te de la circunscripción 21 
de La Asunción, siempre 
tiene como palabras fi-
nales de sus reuniones de 
rendición de cuenta, en las 
que expone de su gestión 
a los electores, el agra-
decimiento por la entere-
za en el enfrentamiento a 
los daños ocasionados por 
Matthew.

“Lo más importante 
—dice Idalmis— fue que 
no se perdió ninguna vida 
humana, y junto a esto ver 
al pueblo volcado en las 
labores de la recuperación, 
algo que emociona y en esa 
tarea el delegado de cir-
cunscripción juega un in-
sustituible papel”.

Dotada de gran sen-
cillez esta mujer y madre 
muestra en su piel las hue-
llas del bravo sol maisiense 
al cual ha estado expuesta 
en sus muchas horas de vi-
sitas a sus vecinos. Tan-
to ella como Ramón son 
enfáticos al expresar que 
asumen con orgullo estas 
funciones de representar 
al pueblo que los eligió y lo 
harán hasta que el pueblo 
quiera.

Ubicado en La Asunción el policlínico con camas Patricio Sierra Alta es la 
principal instalación de salud en Maisí.

Idalmis y Ramón, ella delegada de circunscripción, él presidente del Consejo 
Popular La Asunción en Maisí.

| Guantánamo
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| M.Sc. Roberto Hernández Suárez *

Por estos días se cumplen 147 años del fusilamien-
to del joven Amado Oscar, segundo hijo de Car-
los Manuel de Céspedes del Castillo, de su primer 
matrimonio, celebrado el 18 de abril de 1839 con 
su prima María del Carmen Céspedes y López del 
Castillo, con quien tuvo tres hijos: Carlos, Oscar 
y Carmen. Oscar nació el 9 de julio de 1847.

Cuando se produjo el levantamiento en De-
majagua, el 10 de octubre de 1868,  Oscar se 
encontraba en la Real y Pontificia Universidad 
de La Habana, donde cursaba el tercer año de 
la carrera de Derecho. Por temor a la represión 
generada de inmediato como consecuencia del 
inicio de la insurrección, se mantuvo en la semi-
clandestinidad hasta que pudo salir de la isla y  
radicarse en Estados Unidos.

Desde su llegada  a Nueva York  se vinculó con 
la Junta Revolucionaria Cubana en esa ciudad, 
con el objetivo de alistarse en alguna expedición 
que se enviara a Cuba. Su insistencia por regresar 
e incorporarse con su progenitor a la guerra por la 
independencia, puede observarse en la carta en-
viada por Morales Lemus  a Carlos Manuel de Cés-
pedes, el 9 de junio de 1869, en la que le exponía:

“Estaba [Oscar] en Nassau, y no consideran-
do bien [su estancia] allí, por circunstancias que 
usted comprenderá, encargué que le aconsejaran 
volver a esta. Tardó algo en venir, más al fin he 
tenido el gusto de verle y, como es natural, me he 
ocupado de que se le atienda y a la vez de son-
dearle al respecto de sus proyectos. Al inquirir 
qué plan de conducta le había trazado usted, me 
contestó que nada le había usted prescripto, pero 
que su deseo es irse a reunir con usted y pelear 
por la patria, y que en la virtud aspiraba a irse en 
la primera expedición que saliera para esa”.

En aquella gloriosa gesta se habían levantado 
en armas contra la dominación colonial familias 
completas que representaban prácticamente to-
dos los sectores sociales de los territorios de Cin-
co Villas, Centro y Oriente. En el Ejército Liber-
tador  combatían juntos madres que bendecían 
y  acompañaban a sus hijos para alcanzar la in-
dependencia de la patria, padres y hermanos. El 
heroísmo y el sacrificio fueron una  realidad en 
la vida cotidiana de los patriotas cubanos, de ahí 
que resultara natural que dentro de los jóvenes  
incorporados a la guerra se encontrara Amado 
Oscar de Céspedes y de Céspedes, hijo del presi-
dente de la República en Armas.

 Oscar logró incorporarse a la expedición or-
ganizada por Domingo Goicuría, salida de Nue-
va York el 29 de diciembre de 1869, en el  yate de 
vapor  Anna —algunos lo llamaban Bijiritas—, 
de 90 pies de eslora y 22 de manga, de tres a cinco 

nudos de velocidad y capacidad para el desplaza-
miento de 72 toneladas.

Después de una azarosa travesía la embarcación 
llegó a las costas de Cuba el 19 de enero de 1870, por 
el oeste de punta Brava,  Manatí, en la costa norte 
de Oriente. La descarga del material de guerra  y de 
los expedicionarios aconteció bajo el peligro de ser 
sorprendidos por tres cruceros españoles; esto im-
plicó que no  se descargara todo el material bélico 
y el Anna se alejó rumbo a Nassau. A solo dos días 
del desembarco las fuerzas españolas comenzaron 
la persecución de los expedicionarios. 

En un lacónico parte militar(1) publicado 
en la Gaceta de La Habana, el  coronel español 
Bengasi notificó al capitán general Antonio Fer-
nández Caballero de Rodas, que fuerzas bajo su 
mando habían  “hecho prisionero a Oscar Céspe-
des, hijo del titulado presidente con siete más, a 
cinco leguas de Guáimaro”.

La operación, le aclaraba, fue ejecutada por 
tropas bajo el mando del brigadier Suauces,  quien 
había obtenido confidencias de que en un lugar 
llamado la Caridad “se hallaba D. Oscar de Céspe-
des, hijo del caudillo de la insurrección”, y de in-
mediato envió hacia la región denunciada fuerzas 
de “las contraguerrillas de la Unión, San Quintín 
Peninsular y dos compañías de la Unión”.

La situación de la guerra en esos momentos 
en Camagüey, complementada por las contradic-
ciones existentes  entre  Céspedes y la Cámara de 
Representantes, conocidas por el capitán gene-
ral,  indiscutiblemente le sirvieron de fundamen-
to  para la propuesta que le hizo al presidente de 
la República de Cuba en Armas y líder de la re-
volución, en una misiva en la cual le expresaba: 
“En mi poder prisionero por fuerzas de mi mando 
su hijo, Oscar de Céspedes. En sus manos de us-
ted queda su salvación, dígame por el puerto que 
quiere embarcarse para darle absoluta garantía”. 

Céspedes se vio ante la disyuntiva de proseguir 
la lucha o salvar a su hijo, abandonando el país. 
Esto último representaba traicionar a los  miles de 
hombres que en los campos de Cuba habían derra-
mado su sangre por el ideal de la independencia, 
y  abandonar a su suerte a millares de familias 
que desde el comienzo de la guerra vivían en la 
manigua y habían perdido todas sus propiedades. 
Obrar así significaría  propagar el caos y la des-
moralización entre las tropas y la población que 
acompañaba la revolución. En fin, no era solo su 
descrédito personal, sino entregar la revolución.

Es de imaginar el profundo dolor de Céspedes 
cuando, desde lo más profundo de su corazón, dio 
una respuesta concisa  al capitán general al es-
cribirle: “Duro se me hace pensar que un militar 
digno y pundonoroso como V. E. pueda permi-
tir semejante venganza, si no acato su voluntad, 
pero si no lo hiciere, Oscar no es mi único hijo, lo 
son todos los cubanos que mueran por nuestras 
libertades patrias”, según consta en expediente 
de la sección Insurrectos, Fondo de Ultramar del 
Archivo Histórico de Madrid, la pena de muerte 
impuesta a Amado Oscar por el Tribunal Militar 
de Guáimaro fue ratificada por la autoridad su-
perior el 28 de mayo de 1870, y ejecutada a las 7 
de la mañana del siguiente día en la Plaza Mayor 
de Puerto Príncipe. Pocas semanas después ha-
bría cumplido 23 años de edad.

La historia sometió a Céspedes a la terrible 
prueba de un sacrificio supremo: entregar en ho-
locausto la vida de un hijo para no renunciar a la 
independencia y soberanía de la patria.

* Investigador agregado del Instituto de Historia de Cuba
(1) Por razones burocráticas este parte militar fue fecha-
do el 31 de mayo, después de la muerte de Oscar.

Oscar y la disyuntiva de Céspedes

Haciendo esquina, elevada por una 
acera que supera las dimensiones 
tradicionales y confeccionada  de  ta-
bloncillos de madera perfectamente 
encajados,  la vivienda embruja, tie-
ne el misterio de la trascendencia y 
la elegancia. Es un lugar fundador. 
Al llegar allí la magia, rebeldía y 
también la gran tragedia de la vida 
que rondó a esta familia, se apode-
ran del visitante.

La casa natal de la familia San-
tamaría Cuadrado, en el municipio 
de Encrucijada, en Villa Clara, hoy 
Museo Municipal y Monumento Na-
cional, atesora  no solo la historia 
de la familia, sino también la de la 
localidad.

Objetos, fotos, documentos de 
diferentes etapas, entre estas  la 
temática aborigen, la colonia y la 
neocolonia, aspectos relacionados 
con el líder obrero Jesús Menéndez, 

así como la Revolución cubana y el 
internacionalismo, forman parte de 
la colección de la institución cultu-
ral.

No obstante, lo que más atrae en 
ese montaje museológico es la vida 
de la heroica familia y en especial 
lo relacionado con Haydée y Abel.  
Allí está, desde una visión íntima, 
personal, muy  familiar, la raíz de 
los hermanos que fueron al Monca-
da, las motivaciones que los impul-
saron a luchar por la independen-
cia de su país. Está la historia  de 
un Abel aún joven, no obstante los 
90 años que cumpliría en octubre 
de este 2017.

Las labores de  remozamiento 
realizadas al inmueble merecieron 
el  Premio Nacional de Restaura-
ción, otorgado por el Consejo Nacio-
nal de Patrimonio Cultural de Cuba 
(CNPC). | Lourdes Rey Veitía | foto: Arelys María Echevarría

Una casa donde creció el honor
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| Ariadna A. Pérez

Desde la Empresa Mayorista de Productos Ali-
menticios y otros Bienes de Consumo (Empa), 
de Granma, recibimos una amplia y detallada 
respuesta al trabajo Víctimas de una política 
salarial, publicado a fines de marzo.

El texto exponía las inconformidades 
de Luciana María López Rosales, jefa del 
Departamento de Recursos Humanos de la 
unidad empresarial de base (UEB) No. 660 
Mercado Paralelo, en relación con la política 
salarial aplicada en su centro, y el proceder 
seguido por la administración. En la contes-
ta de su organismo superior se detallan los 
motivos por los cuales no le asistía toda la 
razón.

Al respecto, Salvador García Atencio, di-
rector general de la Empa, aclara que no hubo 
violaciones, pues tanto él como el consejo de di-
rección, actúan en virtud de las facultades que 
les otorga la Resolución No. 6 del Ministerio de 
Trabajo y Seguridad Social, y conforme a lo 
dictaminado en el Reglamento de Distribución 
del Sistema.

Este último permite a las máximas auto-
ridades de la entidad determinar el salario a 
pagar en la oficina central y las UEB, quienes 
pueden distribuir lo formado con independen-
cia de los resultados a nivel de empresa, de ma-
nera colectiva e individual, siempre que cum-
plan con los indicadores desagregados.

La UEB No. 660 cerró el mes de diciembre 
con un acumulado de 11.3 salarios, cifra mayor 
a la referida en la carta de Luciana y otorgó 
un coeficiente de distribución de 2.00, pues de 
aplicarse uno superior se hubiera deteriorado el 
indicador utilidades por peso de valor agregado 
bruto (VAB), explica García Atencio.

El plan de salario para nuestras unidades 
ascendió en el 2016 a 1.8 mensuales  —agre-
ga—; pero, por el resultado obtenido, recibie-
ron 9.4 veces más el monto planificado. El 
centro laboral de la lectora fue uno de los que 
mayores beneficiados obtuvo.

Precisa que en enero último pagaron el sa-
lario base de cálculo porque la Empa no tenía 
desagregados los planes a nivel de UEB, y se 
tomó como plan de ventas netas el real obteni-
do en el mes, lo cual hizo imposible medir un 
resultado en ese momento.

Entonces —argumenta—, el análisis fue 
postergado para febrero. Tal proceder no 
afectó el sueldo de los trabajadores, pues la 
riqueza creada se evalúa de forma acumula-
da y lo que no se distribuye queda para pa-
gar con posterioridad. 

Por eso el director general de la entidad, 
y firmante de la carta respuesta valora que 
la decisión adoptada por el consejo de di-
rección tuvo un carácter preventivo, en aras 

de evitar que cualquier error en los análisis 
afectara la adopción de decisiones y conlle-
vara un pago indebido, lo que resultaría aún 
más grave. Este acuerdo —puntualiza— se 
comunicó oportunamente a los dirigentes de 
las unidades, que debieron transmitirlo a sus 
colectivos.

Aclara que los datos aportados por la re-
clamante, correspondientes al segundo mes 
del 2017, difieren de los reales. La UEB No. 660  
cerró con 7.0 salarios y pagó 4.0, con el fin 
de dejarles una reserva para no deteriorar 
a nivel macroeconómico los indicadores que 
miden los resultados globales de la empresa. 
Incluso se le aprobó el más alto coeficiente de 
pago, subraya el directivo.

Tampoco fueron acertadas las opiniones 
sobre el sistema de pago de la UEB No. 659 de 
Aseguramiento. Esta se acoge al mismo proce-
dimiento aplicado a la sede de la empresa.

Para ilustrar la ocupación en el tema sa-
larial, destaca que recientemente se decidió 
volver a desagregar el plan de ventas y el im-
porte de recuperación, pues la comercializa-
ción de productos financiados no es privativa 
del Mercado Paralelo, sino que alcanza a las 
otras unidades. La decisión obedece a que al 
no considerarlo así antes constituyó uno de 
los factores que más influyó en el alto sobre-
cumplimiento de los indicadores.

Ni víctimas ni victimarios

Limitaciones en el ejerci-
cio de diversas ocupacio-
nes de trabajo por cuenta 
propia (TPCP) en Vara-
dero motivaron cartas a 
Buzón abierto con dudas 
y quejas, las cuales tienen 
respuesta en el acuerdo 
del Consejo de Ministros 
publicado en la Gaceta 
Extraordinaria No. 5, del 
31 de enero del presente 
año, que entró en vigor  90 
días posteriores a su di-
vulgación oficial.

El texto refiere nuevas 
autorizaciones en siete ac-
tividades, y también niega 
la posibilidad de aumen-
tar las licencias en otras 
ya en ejercicio, teniendo 
en cuenta que “en ese polo 
turístico solo funcionan 
las formas de gestión no 
estatales mínimas indis-
pensables, que sean com-
patibles con el turismo, o 
que den respuesta a nece-
sidades de la población, o 
ambas” y estén concilia-
das con el gobierno en la 
provincia y su represen-
tante en la península, el 
Ministerio de Turismo y 
otros organismos.  

Ahora se podrá optar 
por permisos como asis-
tente para la atención de 
niños; cuidador de enfer-
mos, personas con disca-
pacidad y ancianos; repa-
sador y tenedor de libros.

Asimismo se inclu-
yen el arrendamiento de 
viviendas, habitaciones 
y espacios, de manera 
excepcional, a partir 
de lo regulado en la le-

gislación vigente y en 
el procedimiento para 
el TPCP en ese polo tu-
rístico; además de la de 
cuidador de baños públi-
cos y taquillas, en insta-
laciones habilitadas en 
las entidades estatales 
facultadas para ello.

En su resuelvo cuarto 
autoriza la renovación de 
los trabajadores contrata-
dos que los titulares soli-
citen, hasta la cantidad 
permitida, en las activida-
des de arrendamiento de 
viviendas, habitaciones y 
espacios; elaborador ven-
dedor de alimentos y be-
bidas mediante servicios 
gastronómicos en palada-
res, así como elaborador 
vendedor de alimentos y 
bebidas no alcohólicas en 
punto fijo de venta y a do-
micilio.  

Igualmente deja abier-
ta la posibilidad, oído el 
parecer de las autoridades 
competentes, de permitir 
nuevos arrendamientos de 
viviendas y habitaciones si 
cumplen con varios requi-
sitos que se detallan.

También deja explí-
cito que las formas de 
gestión no estatales solo 
pueden ejercerse en las 
áreas autorizadas, y que 
la unidad de Servicios y 
Trámites de Santa Marta 
es la encargada de autori-
zar el ejercicio del TPCP 
en el polo turístico, con 
independencia del lugar 
de residencia del trabaja-
dor. | Vivian Bustamante 
Molina

| En Varadero

Nuevas autorizaciones 
para trabajo por 

cuenta propia
Según acuerdo del Consejo de Ministros 

que entró en vigor este mes, y no aprueba 
aumentos en licencias para ejercer otras 

formas de gestión no estatales  

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Es la interrogante de la manzani-
llera Gleidys Danay Basterrechea 
López, quien pide ayuda a través 
de esta sección para que las autori-
dades pertinentes valoren su caso y 
le permitan acceder a una plaza de 
seminternado, lo cual le posibilita-
rá continuar sus estudios de cuarto 
año de Estomatología. 

La anima el que quizás el 
fundamento esté en las recientes 
disposiciones que benefician a la 
mujer trabajadora cubana y fa-
vorecen la natalidad, así como a 
enfrentar  los elevados niveles de 
envejecimiento.

En su carta expone que el menor 
de sus niños debe comenzar la es-
cuela en el próximo período lectivo 
“por lo que solicité el círculo infan-

til o el seminternado desde el curso 
anterior”. 

Abunda que en el mes de marzo 
acudió para hacer el trámite en la 
oficina correspondiente. La atendió 
la metodóloga, quien le explicó que 
como estudiante de 4.º año de la ca-
rrera de Estomatología debía hacer 
su petición en la Facultad de Cien-
cias Médicas, a la cual se le asigna-
ba una cuota.

No refleja en el texto si cumplió 
la indicación, solo que recurrió nue-
vamente a la metodóloga, la que le 
informó que “con la resolución del 
MINED los estudiantes no tienen 
derecho a ninguna de las dos opcio-
nes, lo cual me dejó anonadada”.

No obstante —subraya—, le ex-
plicó que vive sola con sus hijos, que 

el mayor está becado en la Escuela 
de Iniciación Deportiva Escolar en 
Bayamo, y le preguntó a quién po-
día dirigirse; pero la contesta fue 
más desalentadora, porque la dejó 
sin alternativas: “Dondequiera que 
acudiese me darían la misma res-
puesta”.

Por eso ella se pregunta si ten-
drá que renunciar a su carrera, 
vencida con no pocas dificultades, 
luego de haber sufrido “dos infar-
tos cerebrales a raíz de una trom-
bofilia”, de la cual le quedaron 
como secuelas “cefaleas vascula-
res intensas”.

Expone que su situación familiar 
la completa un padre jubilado con 
problemas de salud, todo lo cual le 
impediría ir a la escuela cuatro ve-

ces, cada día, para llevar y traer al 
niño si matriculase en un centro sin 
seminternado. 

Por eso —señala—, la disyuntiva 
está en cesar en la universidad o que 
el menor de sus hijos no comience en 
la primaria hasta tanto ella conclu-
ya sus estudios. 

Cualquiera de esas decisiones, en 
nuestra opinión, dista de lo que pue-
de esperarse o acontece en una socie-
dad como la nuestra. ¿Habrá Gleidys 
tocado todas las puertas? Esperamos 
que no, y que detrás de una de ellas 
esté una favorable salida para su 
caso. Mientras, esta joven de 28 años 
aguarda por una tabla de salvación, 
en Narciso López, No. 224, entre San 
Salvador y Purísima. | Vivian Busta-
mante Molina

¿Tendré que renunciar a mi carrera?
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Con una intensa labor de saneamiento 
de ríos como el Yumurí concluyó en la 
occidental provincia de Matanzas el 
Ejercicio Meteoro 2017, que en su jor-
nada inicial contó con la presencia del 
viceministro de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias, general de cuerpo de 
ejército Joaquín Quintas Solá.

Limpieza en los sistemas de alcan-
tarillado, desagües, así como también en 
microvertederos y fosas figuraron entre 
las acciones preventivas realizadas con 
la participación de los habitantes.

La disminución de vulnerabilida-
des ante la inminencia de desastres 
fue examinada en Rayonitro,  fábrica 
de fertilizantes donde se presentaron 
planes para reducir efectos de posi-
bles contingencias.

El general de cuerpo de ejérci-
to Joaquín Quintas Solá intercam-
bió con miembros del Consejo de 
Defensa Provincial y sugirió pro-
fundizar en las experiencias de hu-
racanes que han azotado Cuba, así 
como en la evacuación del pueblo. 
| Juanita Perdomo Larezada

Efectividad en Villa Clara
Como parte de las acciones prácticas 
del  Ejercicio Meteoro 2017 en Santa 
Clara se realizó la desobstrucción de 
cañadas y la limpieza de los ríos que 
atraviesan la ciudad. Se emprendie-
ron también otras actividades como la 
poda de árboles, entre ellos pinos de 
gran altura, así como la eliminación 
de salideros, limpieza de zanjas, al-
cantarillados y microvertederos. 

Un ejercicio demostrativo para 
la extinción de incendios aconteció 
en el parque Leoncio Vidal, de San-
ta Clara,  el cual evidenció la cohe-
sión y la preparación de las fuerzas 
para enfrentar estos desastres.

El Ejercicio Meteoro 2017, presi-
dido por Julio Ramiro Lima Corzo, 
presidente del Consejo de Defensa 
Provincial en Villa Clara, precisó los 
planes para la preparación de los ór-

ganos de dirección y de mando a todos 
los niveles.  | Lourdes Rey Veitía

Mayor seguridad en Cienfuegos
La realización del Ejercicio Meteoro 
2017 en la provincia de Cienfuegos 
permitió eliminar vulnerabilidades, 
peligros y riesgos, así como fortalecer 
la capacidad de enfrentamiento de los 
consejos de defensa, empresas, orga-
nismos e instituciones ante posibles 
huracanes, intensas lluvias y sequías.

Las actividades tuvieron el peso 
fundamental en los barrios de cada 
uno de los municipios y en los centros 
laborales y de estudio, lo cual posi-
bilitó limpiar cisternas, tanques de 
agua, tragantes, zanjas y áreas exte-
riores e interiores, tanto en zonas ur-
banas como rurales y montañosas, y 
ejecutar otras misiones vinculadas al 
enfrentamiento a brotes epidémicos 
de enfermedades infectocontagiosas.

Para contrarrestar los efectos 
de la escasez de agua, el ejercicio 
posibilitó impulsar la instalación 
de nuevas fuentes de abasto en el 
municipio de Lajas, uno de los más 
afectados en el territorio cienfue-
guero. | Ramón Barreras Ferrán

Para preservar lo más valioso
El impacto de la sequía más pro-
longada de los últimos tres años y 
la de mayores afectaciones desde la 
fundación de la provincia de Cie-
go de Ávila en 1976, fue analizado 
durante la celebración del Ejercicio 
Meteoro 2017, según informó Félix 
Duarte Ortega, presidente del Con-
sejo de Defensa en este territorio. 

“Evaluamos las acciones de un 
plan integral de más de 50 tareas, 
aprobado por el Instituto Nacional 
de Recursos Hidráulicos (INRH), 
en función de optimizar el agua que 
queda en el manto acuífero para 
brindar servicio a la población los 
días planificados”, subrayó el tam-
bién primer secretario del Comité 

Provincial del Partido. | José Luis 
Martínez Alejo

Estar preparados para todo
A Olga desde hace unos meses le 
preocupaban las dimensiones que ya 
alcanzaba el árbol frente a su casa. 
Lo planteó. Y la respuesta le llegó con 
una sierra y una brigada que ejecuta-
ba uno de los objetivos principales del 
Meteoro 2017.  “Cada vez que se cele-
bra este ejercicio popular, el CDR se 
moviliza limpiando las calles y patios, 
pero es muy bueno que gente prepara-
da nos ayude en la poda de árboles y 
sea un proceso organizado”, asegura 
la camagüeyana.

“También permitió ampliar las 
acciones encaminadas a la limpieza, 
poda de árboles que pudieran ge-
nerar afectaciones eléctricas, para 
responder planteamientos del pue-
blo”, explicó Juan Carlos Castillo 
Sotolongo, funcionario del Comité 
Provincial del Partido. | Gretel Díaz 
Montalvo

Preparados ante los peligros
Hasta abril en la provincia de Las 
Tunas solo precipitó el 77 % del 
promedio histórico de lluvia.  Y en 
lo que va de mayo, el segundo mes 
más húmedo del período, solo se 
acumula el 60 por ciento. Los em-
balses administrados por el INRH 
retienen nada más el 28 % de su 
capacidad y las seis principales 
fuentes de abasto a la población el 
23 por ciento.

Como consecuencia actual-
mente se les suministra agua en 
pipas a 520 comunidades, donde 
residen 131 mil 831 habitantes. La 
situación afecta además, la agri-
cultura, ganadería y acuicultura. 
Mirtha García Rojas, delegada del 
INRH en la provincia, expuso las 
medidas que están implementan-
do para mitigar los efectos de este 
fenómeno en la vida de la pobla-

ción y en la economía local y de la 
nación.

El primer secretario del Partido 
y presidente del Consejo de Defensa 
Provincial en Las Tunas, Ariel San-
tana Santiesteban, enfatizó en la 
necesidad de continuar los estudios 
sobre las vulnerabilidades y los pla-
nes para mitigar los riesgos, e insis-
tió en dar soluciones que perduren 
en el tiempo. | Jorge Pérez Cruz

Alto nivel de preparación
Los órganos de dirección, las empre-
sas, instituciones, las zonas de defen-
sa, el personal de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias (FAR), del Ministerio 
del Interior y la población en general 
de Santiago de Cuba mostraron du-
rante el Meteoro 2017 un alto nivel de 
preparación para responder ante un 
terremoto de gran intensidad u otros 
desastres. 

El presidente y la vicepresidenta 
del Consejo de Defensa Provincial, 
Lázaro Fernando Expósito Canto 
y Beatriz Jhonson Urrutia, respec-
tivamente, en compañía de jefes y 
oficiales de las FAR y el Ministerio 
del Interior, pudieron comprobar 
cómo se organiza la población y de 
qué manera se protegen los recursos 
del Estado.

En particular, conocieron por-
menores relacionados con el mo-
nitoreo y el comportamiento de 
la actividad sísmica en el Centro 
Nacional de Investigaciones Sis-
mológicas. También apreciaron 
los avances en la planta desalini-
zadora de agua de mar ubicada en 
Boca de Cabaña, obra que se en-
cuentra a un 96 % de terminación 
y a partir de junio entrará en fase 
de puesta en marcha. El cierre del 
Meteoro fue un ejercicio de fuer-
zas combinadas ante la ocurren-
cia de un incendio y un escape de 
amoníaco en la cervecería Hatuey.  
| Betty Beatón Ruiz

| Meteoro 2017

Empeño por minimizar desastres
Las obras de rehabilitación de la conductora de agua desde la presa Amistad Cubano-Búlgara, una de las que abastece a la ciudad, 
fue uno de los trabajos priorizados durante  las acciones del Ejercicio Meteoro 2017 en la provincia de Camagüey. | foto: ACN

Los avileños se prepararon para enfrentar contingencias. 
| foto: José Luis Martínez Alejo
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Si lo proyectado se 
consuma,  en el 2030 
Cuba dispondrá de 
unas 100 mil nuevas 
habitaciones, infra-
estructura de hos-
pedaje que deberá 
responder a los es-
timados de visitan-
tes previstos por el 
Ministerio de Turis-
mo (MINTUR)  de la 

Mayor de las Antillas para recibir 
por quinquenio.

A pesar de la sensación de leja-
nía sugerida por esa fecha,  en  solo 
13 años presumiblemente edifica-
rán los hoteles con tal capacidad de 
alojamiento, propósito dependiente, 
sin embargo, de la concertación de 
inversiones propias y foráneas, las 
cuales precisan eficaz soporte  en 
trámites, contratación, preparación 
de las obras y  un imprescindible 
respeto a los plazos de ejecución.

El MINTUR, que en el 2016 satis-
fizo al 98,9 % su plan inversionista,  
concibió una política de desarrollo 
que aunque no descuida el producto 
Sol y Playa —concentra  casi el 80 % 
de los cuartos—, privilegia a las lla-
madas ciudades circuitos: Cienfue-
gos, Trinidad, Camagüey, Holguín,  
Santiago de Cuba,  urbes de recono-
cidos valores patrimoniales donde 
instalaciones emblemáticas renacen 
o renacerán al compás de lo sucedi-
do en Gibara.

Las pretensiones de expandir  
los hospedajes en un archipiéla-
go, que ha recepcionado  elevados 
arribos en los dos últimos años, se 
harán más viables si se logra “des-
mantelar”  factores que arriesgan la 
eficiencia constructiva,  la calidad 
de las obras, la terminación, dura-
bilidad y seguridad de las estruc-
turas, a sabiendas de que el tiempo 
cobrará cualquier violación de las 
normas técnicas. Una cubierta mal 

hecha podrá durar cinco años pero 
al sexto colapsará.

Que en el año 2030 se concrete la 
meta dependerá, en buena medida, 
de quiénes construirán —uno de los 
aspectos, quizás el más débil,  para 
seguir atendiendo por la relevancia 
de estos actores en el proceso inver-
sionista—, una fuerza laboral del 
Ministerio de la Construcción debi-
litada por las migraciones a las for-
mas no estatales de gestión.

Si bien aseguran cierto freno en 
la  fluctuación gracias a las tarifas 
de pago normadas en la Resolución 
15 /2016, el  éxodo mermó la cali-
dad de operarios, por citar uno, con 
saldos de empleados inexpertos, sin 
habilidades para cumplir las normas 
o rendir de acuerdo con la secuencia 
de los objetos, un mal del que ni si-
quiera se libra el hotel Varadero In-
ternacional, un ejemplo, se ha dicho, 
de organización, clave en el crono-
grama que hoy obedece sin atrasos.

Si a esas inversiones hay que 
apuntalarlas,  el MINTUR no les 
quita los ojos a alojamientos ya 
existentes, a los que “saca” de ope-
raciones para subirles el estándar 
de calidad, algo muy diferente de 
otros a los que el desdén paraliza, 
los deja fuera de orden por la mala 
gestión de administraciones que 
comprometen la vida económica de 
los hoteles cuando dan la espalda a 
mantenimientos oportunos y bien 
hechos.

La cara más positiva la brindan 
lugares como el Meliá Las Antillas, 
en Varadero,  con sus 350 habitacio-
nes en alta, resultado  de un plan 
preventivo gerenciado por el conse-
jo de dirección, en estrecho vínculo 
con el departamento de ama de lla-
ves y con el equipo de servicios téc-
nicos, piezas que en el país debie-
ran conjugarse como regla, a favor 
de ofertas iguales a la capacidad,  y 
que rindan mayores ingresos.

Algunos especia-
listas dudan sobre 
la efectividad de las 
normas que rigen la 
flexibilización del 
objeto social de las 
empresas en el país, 
mientras otros —y 
me incluyo entre 
ellos— consideran 
la falta de agresivi-
dad de empresarios, 
su poco dominio so-
bre cómo acometer 

producciones y servicios secundarios 
y el temor a arriesgarse en empeños 
atractivos, pero desconocidos, como 
razones que explican los mínimos 
resultados obtenidos hasta ahora.

En forma unánime los expertos 
batieron palmas al comprobar que 
el propósito esencial de tal decisión 
conducía al despliegue de todas las 

potencialidades empresariales, en 
contraposición con la evidente to-
zudez de no soltarle amarras en su 
accionar diario.

El objeto social es el conjunto de 
las principales actividades producti-
vas, comerciales y de servicio de las 
entidades, y se aprobó que a partir 
de ahí —y sin deprimir su encargo 
estatal y la misión a estas asigna-
da— las direcciones podrían reali-
zar diversas acciones secundarias y 
determinar qué hacer, por ejemplo, 
con los materiales de desecho du-
rante el proceso de producción.

No absolutizo el criterio, pero lo 
cierto es que tras la aprobación del 
objeto social por su organismo supe-
rior, no pocas entidades se limitan, 
no ya a enfrentarse a lo desconocido, 
sino a lo novedoso, y más bien espe-
ran por “instrucciones de arriba”, 
algo que en ocasiones nunca llega o 

no contempla todas las peculiarida-
des del centro de que se trate.

Es menester aclarar que ni las 
unidades presupuestadas que no 
realizan actividades económicas 
ni las organizaciones políticas y de 
masas, asumen un objeto social, 
aunque si cumplen alguna función 
empresarial también les será apli-
cable el concepto, como es el caso de 
algún centro educacional que pueda 
prestar servicios de capacitación.

Entre otros propósitos, el pasado 
VII Congreso del Partido refrendó la 
necesidad de desterrar la rigidez en 
que funcionaban las empresas, fenó-
meno que condicionaba, por ejemplo, 
la existencia de almacenes conges-
tionados con los llamados “picos” 
de papel en las bobinas, pero que a 
pesar de la necesidad de ese produc-
to en otro centro o forma productiva 
no estatal, no podían hacer nada con 

esa materia prima, pues no estaban 
autorizados para ello.

Los Lineamientos de la Políti-
ca Económica y Social del Partido 
y la Revolución definen claramente 
las facultades e instrumentos finan-
cieros para dirigir la producción de 
bienes y servicios, en clara alusión 
a la descabellada realidad de que 
un taller no podía prestar servicios 
a un centro perteneciente a otro or-
ganismo, aun cuando este estuviera 
realmente necesitado.

Lo cierto es que solo a través de la 
transformación del sistema empresa-
rial será posible el desarrollo econó-
mico sostenible a que aspira el país. 
Ello únicamente se alcanza cuando 
cada entidad despliegue totalmente su 
potencial, lo que no será posible mien-
tras el obrero, el técnico, el funcionario 
y los directivos no comprendan plena-
mente su condición de propietarios.

| A cargo de Francisco Rodríguez Cruz

Invertir bien en el turismo, 
mantener mejor

| Juanita
Perdomo
Larezada

| Gabino
Manguela
Díaz

Desplegando alas

Muchas personas de 
la capital han visto 
con satisfacción la 
puesta en marcha 
de la modalidad de 
taxis ruteros, que 
comenzó el día 15 
del presente mes, 
desde calle 272, en 
el municipio de La 
Lisa, hasta el Par-
que de la Fraterni-

dad, en Centro Habana.
Aún bastantes clientes no es-

tán claros de cómo opera, e inclu-
so, los conductores, pertenecientes 
a la Cooperativa No. 2, han tenido 
que esclarecer en medio de los re-
corridos, cuánto les corresponde 
pagar según el tramo, amén de pe-
gatinas que lo explican. Lo cierto 
es que ahora, por las concurridas 

calles por donde transitan los añe-
jos almendrones, están también los 
taxis ruteros, algunos Ladas y otros 
Hyundais.

La tarifa, tal como se explicó, es 
de cinco pesos por tramos de hasta 
ocho kilómetros, en las rutas pre-
establecidas: San Agustín-Plaza de 
Marianao, de esta a las avenidas 51 
y 26, y de allí al Parque de la Fra-
ternidad.

Es verdad, como he escuchado 
decir, que la mayoría de la población 
no tiene todos los días cinco pesos 
o 15 (si llega al final del recorrido) 
para coger un taxi. Mas, de que esta 
propuesta del Ministerio del Trans-
porte (MITRANS) y del gobierno de 
La Habana es válida, nadie lo puede 
discutir.

Las autoridades competentes es-
tán apostando para que el territorio 

cuente con varias modalidades de 
transportación, pero lo más impor-
tante, como subrayó la viceministra 
del ramo Marta Oramas Rivero, en 
conferencia de prensa, es que ningu-
na de esas variantes va a sustituir el 
transporte urbano, el de los 40 cen-
tavos (aunque muchas personas pa-
gamos un peso, y otras, nada).

Existe, en su criterio, una vo-
luntad consciente e intencionada de 
incrementar el Taxi de Rutas. Como 
buena nueva es que ya se realizan 
labores para que en los meses de ve-
rano esta experiencia se extienda 
al corredor de Diez de Octubre, de 
gran flujo poblacional y en el cual 
coexisten distintos puntos de inter-
cambio. En la medida que los balan-
ces de equipos del MITRANS den la 
posibilidad, se desarrollarán otras 
rutas, según sus directivos.

A ese empeño hay que agre-
gar que sigue el estudio sobre la 
estrategia a aplicarse a fin de 
continuar el reordenamiento del 
servicio que brindan hoy los por-
teadores privados (boteros) en la 
capital, y entre las acciones enun-
ciadas está la de establecer pi-
queras.

Los Taxis de Rutas, como han 
sido llamados, llegan con tino y 
lo ideal es que se acrecienten, así 
como los ómnibus que transportan 
a la mayoría. Cada año se están 
recibiendo 90 ómnibus nuevos y a 
una cifra similar se le hace repa-
ración capital. Implementar alter-
nativas viables y sostenibles harán 
que la situación del transporte en 
la ciudad, en la que en la actuali-
dad se trasladan diariamente más 
de un millón de pasajeros, mejore.

Taxis en ruta y con tino

| María
de las Nieves
Galá
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MANUEL MERINO Amador no imagi-
na por qué senderos lo hubiese condu-
cido la vida sin el Jesús Rabí, pues el 
antiguo ingenio Porfuerzas, enclava-

do a unos metros de su casa,  lo hacía lanzarse 
de la cama, escapársele a la madre e ir  por un 
jarro de la dulce bebida que luego supo llamaban 
guarapo.

Pero ahora lo sabe,  y la certeza le ilumina 
el rostro.  Su suerte estuvo allí, en haber nacido 
a los pies del central de Calimete, la fábrica de 
azúcar que lo convirtió, dice, en un hombre ínte-
gro, en un obrero recto, en el Héroe del Trabajo 
de la República de Cuba que a sus 67 años sigue 
laborando para orgullo de él mismo y de la pro-
pia empresa.

En el taller de maquinado, considerado el co-
razón de cualquier ingenio, nadie como él para 
encontrar las medidas exactas a cuchillas,  ras-
padores, bronces, los  precisos ajustes a piezas 
que mal reparadas  provocan pérdida de tiempo 
en los procesos fabriles.

“Yo le hago tanta falta al Rabí como él a mí, 
así que no sé cuándo me retiraré”, sonríe y se da 
unas palmaditas en el brazo derecho. “Vengo de 
una familia azucarera, lo traigo en la sangre. Mi 
padre,  Ramón,   fue el primero, un gallego de 
Lugo, en España, que vino a probar fortuna y 
terminó como jefe de vías y obra del Porfuerzas.

“Recuerdo las horas tratando de resolver los 
descarrilamientos de los trenes, noches enteras 
intentando lo imposible.  Su desvelo aún me con-
mueve. Y le agradezco ese espíritu recio que inculcó 
a sus nueve hijos el valor de entregarse por com-
pleto en el lugar donde nos desempeñemos. Esa 
idea siempre repetida: el trabajo no mata”.

Merino se regocija de un hecho: su padre, un 
hermano y él, son del movimiento  Cincuentena-
rios del Azúcar. “Yo mismo llevo ya 54 años, por-
que comencé muy niño, a los 13. Había necesidad 
de mano de obra  y en la casa éramos muchas 
bocas,  así que me presenté… Iba a la secundaria 
en las mañanas y por las tardes al ingenio”.  

Fue forjándose así, cree, su inclinación por la 
tornería, por cilindrar  aquellas piezas impres-
cindibles para el funcionamiento del central. 
Tuvo que conformarse, sin embargo, por comen-
zar como auxiliar de soldadura, especialidad 
ejercida hasta el llamado del Servicio Militar, 
“mi primera vez  lejos del Rabí”, un tiempo me-
nos arriesgado que los 25 meses de lucha en An-
gola, la segunda y última separación. 

De sus días combatiendo en las caravanas por 
Huambo, Menongue, de un montón de acciones bé-
licas, de sobrevivir a emboscadas,  retornó con  la 
medalla de Combatiente Internacionalista de Pri-
mera Clase, una entre numerosísimas distinciones 
conquistadas desde su convencimiento: “Que to-
dos los días, todo salga como debe ser. A eso soy un 
adicto irremediable”.

No miente el merecedor de todas las órdenes 
Lázaro Peña, un honor que sustenta, asegura, a 
base de ejemplo cotidiano. Como el legendario 
dirigente sindical, Merino tiene mucho de Capi-
tán, de un guía genuino, auténtico. 

El ingeniero en procesos industriales, Víctor 
Palacio Rodríguez, se regocija por la constancia 
de su compañero del taller de maquinado. “Él no 
cambia. En 15 años que llevo aquí ha mantenido 
la misma preocupación porque las piezas salgan 
muy rápido y con calidad. Es un orgullo tenerlo 
al lado por el respeto que inspira alguien que pa-
rece desconocer el cansancio”.

Elieser Alfonso Roque, el joven director del 
Rabí, califica a Merino como un hombre de una 
disciplina impecable.  “Hay personas que no se 
proponen una meta y sin darse cuenta la obtie-
nen, transitan ese camino sin saber hasta dónde 
lo conducirán. Eso ha sucedido con él, parte de 
la historia de este colectivo, un trabajador clave 
para el central. Cuando hay que dar el paso al 
frente, nadie lo dude, él será el primero y, si él 
responde, los demás lo siguen.

“Si la noticia de su elección como Héroe nos ale-
gró, mayor impacto posee lo que ese galardón repre-
senta, en especial para la cantidad de jóvenes que, 
con Merino presente, entienden mejor la envergadu-
ra de la tarea que nos toca. Él es la luz que enciende 
en cualquier situación, por difícil que esta sea”.

Tantos elogios parecen compungir a Merino. 
Baja la cabeza, mientras escucha lo que quizás 
otras veces su jefe ha dicho, pero no con las pa-
labras de ahora, que lo emocionan, le humede-
cen los ojos. “Es una garantía absoluta que todas 
las piezas pasen por sus manos.  En mis dos años 
como director no hemos sufrido tiempo perdido 
por el tándem, y ello es consecuencia del óptimo 
trabajo de maquinado por él lidereado”.

Lo que muchos se preguntan es cómo el hijo 
de Ramón y Evangelina puede mantener intac-
to el hábito de levantarse cada mañana e irse 
al taller con unas ganas que no disminuyen. La 
respuesta aparece a punta de labios: “Basta con 
saberse útil. Es eso lo que me impulsa”.

Desafiado también por la superación, dice 
que no podía quedarse atrás. Terminó la Facultad 
Obrero Campesina, y se graduó de técnico de nivel  
medio en Maquinaria Azucarera, conocimientos 

que avivaron su ingenio creador, y un vínculo con 
la Anir que jamás  moriría y  donde solucionó y aún 
soluciona diarias contrariedades.

Ha habido para Merino otra existencia más 
allá del Rabí; mejor, junto a la del Rabí. A la co-
munidad se unió indisolublemente al aceptar la 
postulación como delegado del Poder Popular. 
Entonces tampoco lo sospechó. “Qué iba a pensar 
yo que llegaría al Parlamento cubano Míreme,  
un guajiro de Calimete, igual que había otro de 
Yateras, en Guantánamo. Eso prueba la calidad 
de un país que ofrece oportunidades por igual, la 
grandeza de esta Revolución”.

Como las tantísimas alegrías, hondos han 
sido sus dolores: la mujer fallecida, los hijos que 
no tuvo, los centrales masivamente cerrados y  lo 
que le afloja el alma: que el Rabí incumpla algu-
na  zafra. “Eso le duele a cualquier azucarero. 
A mí suele robarme el aliento, pero no desmayo 
nunca. Ahora mismo estoy preparando una pieza 
para la próxima contienda, y lo hago lo mejor que 
puedo. Trabajar es lo mío, es el único hábito que 
tengo”.

El único hábito del Héroe de Calimete
Como el azúcar mismo, la existencia de Manuel Merino Amador —que en el 2016 
recibió el título de Héroe del Trabajo— se fraguó en el central matancero Jesús 

Rabí, un sitio al que siempre perteneció y del cual no sabe cuándo se irá 

Merino, operador A de máquinas herramienta,  acondiciona una 
de las piezas esenciales para la próxima zafra azucarera. 

Osdanis y Víctor agradecen el ejemplo y las enseñanzas de un hombre exigente por la calidad y 
rapidez de las reparaciones.

El director del Rabí y Merino analizan los daños que las lluvias pudieran ocasionar al cumplimiento 
del plan de azúcar, meta que esperan alcanzar. 
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UN PEQUEÑO bosque de 
marabú tupido, de un color 
verde cetrino, crece en los 
alrededores de la comuni-

dad agrícola Combate de Isabel Ma-
ría. Desde un tercer piso se observa 
la plazoleta trasera, algún ganado 
menor y la barrera circundante de la 
planta filosa.

Aquí deberían crecer las planta-
ciones de frutales. Al menos se espe-
raba que en el año en curso estarían 
en producción cientos de hectáreas 
de mango, en esta zona intermedia 
entre los asentamientos de Las Ovas 
y Briones Montoto. 

La vieja escuela secundaria bá-
sica en el campo fue una de las tres 
convertidas en comunidades agríco-
las en la provincia de Pinar del Río. 

Esta es una historia que comen-
zó en el 2012, o quizás tiempo atrás, 
cuando cerraron las enormes estruc-
turas y partieron los estudiantes. 
Cinco años han transcurrido desde 
aquella fecha, al aplicarse la nove-
dosa idea de convertir en viviendas 
las armazones abandonadas, para 
atraer a las personas a la tierra. 

Un patrimonio formidable de 
unas 3 mil 333 hectáreas (ha) entre 
las comunidades, apunta Yoel Cal-
zadilla Sánchez, director general 
de la empresa Cítricos Troncoso, 
responsable de dichos centros. Pero 
cientos de hectáreas aún permane-
cen bajo el dominio del marabú.

“No tenemos maquinarias. 
También la sequía nos afectó bas-
tante. Hemos perdido vianda y hay 
mango y guayaba achicharrados al 

sol, aunque tenemos una finca dan-
do mango”, cuenta Anyelinn Valdés 
Acosta, especialista de Tierras de la 
unidad básica de producción coope-
rativa (UBPC), a la cual se vincula 
la comunidad. De noche, añade, un 
enemigo sale del marabú y destruye 
plantaciones: los búfalos, impara-
bles, dañan los cultivos.

Ahora conversamos en las ofici-
nas, ubicadas en el primer piso de 
la comunidad. De las 80 viviendas 
apenas 42 se hallan habitadas, se-
gún información de las autoridades 
provinciales de la Agricultura. Mu-
chas de las restantes sufren deterio-
ro. Algunas nunca se habitaron. 

La UBPC tiene 67 ha de mango 
sembradas. Dentro, intercaladas, se 
cosechan cultivos varios. Pero no se 
atisba nada del despegue producti-
vo que muchos aguardaban. 

Las comunidades dependen de 
Cítricos Troncoso, entidad que estu-
vo al borde del colapso económico. 
Hoy se encuentra en reconstrucción 
y en busca de financiamiento. ¿Fue 
factible responsabilizar a una em-
presa en problemas con estos tres 
grandes experimentos? 

“La dificultad fundamental ha 
sido el completamiento de la fuerza. 
No ha existido la maquinaria suficien-
te para limpiar el terreno. La solución 
definitiva en sistemas de riego y en el 
desbroce de las áreas no está defini-
do”, afirma Calzadilla Sánchez.  

Necesidad de fuerza de trabajo
Las antiguas escuelas fenecen a am-
bos costados de la carretera rumbo 
a la localidad de Briones Montoto. 
Muchas semejan armarios sin ven-
tanas. Varios kilómetros adelante 
se encuentra Combate Tumbas de 

Estorino, otra de las comunidades. 
En el trayecto se observan matas de 
mango de regular tamaño y la au-
sencia del marabú.

Es sábado y los niños juegan en 
los pasillos. Yariel Ramos, de 24 años, 
se apresta para salir hacia su finca de 
5,1 ha, pero acepta dialogar. Se siente 
contento con las condiciones confor-
tables del hogar, y de cómo marchan 
los cultivos, en especial el mango. 

No es nativo del lugar, pero se 
asentó y con el tiempo obtuvo tie-
rras limpias cuando las recibió. Por 
eso “ha echado palante” y no quiere 
regresar a su pueblo natal. 

Tumbas de Estorino tiene habita-
das 79 viviendas de un total de 80, con 
la mayor parte pertenecientes a pro-
pietarios de fincas, aunque todos se 
vinculen a otra UBPC, la Oscar Sán-
chez. Posee, además, mercado y bode-
ga; y un mejor funcionamiento.

Mucho se usaron el hacha y el 
machete en los comienzos, en el 2012, 
recuerda Omar Raymond Hernández, 
administrador de la comunidad. El 
poblamiento, lento durante una eta-
pa, se aceleró posteriormente. La ma-
quinaria pesada ayudó al desmontar 
decenas de hectáreas  y el comienzo 
resultó más auspicioso.  

“Esa UBPC era más fuerte. Está 
en un lugar con condiciones más pro-
picias para que la gente viva, y cuenta 
con una mejor administración. Fue la 
primera que desmontamos, con casi 
unas 200 ha de tierra. Los sistemas 
de riego no se han completado, pero se 
les ha dado alternativas con sistemas 
más pequeños”, asevera Ortelio Ro-
dríguez Perugorría, subdelegado de 
la Agricultura en la provincia.

Gerardo Rodríguez Collazo, ac-
tual administrador, nos recibe en sus 
oficinas. Para él, la comunidad y el 
programa de desarrollo de frutales 
concebido con esta es una “fortale-
za” que ha paliado la migración de los 
trabajadores a otros empleos. 

Incluso han regresado miembros 
anteriores y se sumaron otros nuevos. 
La distribución se encuentra entre 7 y 
8 ha por hombre, hasta llegar a las 314 
ha de frutales sembrados entre man-
go y guayaba, con algo de piña. La ci-
fra es casi 5 veces mayor que la de su 
vecina, Combate de Isabel María.

A pesar de la escasez de precipi-
taciones y las dificultades, los resul-
tados vienen. Las primeras 12 hec-
tárea —sembradas en el 2011—, han 
entrado en producción con un ren-
dimiento entre 7 y 8 toneladas por 

hectárea, y estiman que se incorpo-
ren próximamente unas 18 más.

La sequía es combatida con las 
pipas construidas en la UBPC, con 
capacidad de 10 mil  litros. Donde 
no llegó la maquinaria el desmonte 
y preparación del suelo se hizo con 
medios propios. Pero en cierto pun-
to la inercia inicial y el esfuerzo co-
lectivo se detienen. 

“La maquinaria es un problema 
serio, cuatro tractores y ninguno hace 
la actividad fundamental de los fruta-
les, que es la limpieza, porque tienen 
problemas. La empresa nos brinda el 
servicio con estos equipos, pero nos 
sale más caro”, añade Gerardo.

Los trabajadores en su asamblea 
decidieron no crecer en más áreas sem-
bradas para evitar un fracaso que re-
sultaría costoso. “Lo que no podemos 
es sembrar sin condiciones y que eso se 
revierta en un fracaso”, concluye.

Mientras, la Benito Juárez, en 
el municipio de Sandino, podría 
cambiar su propósito inicial. No 
obstante poseer ciertas condiciones 
en cuanto a riego, la más grande de 
las tres comunidades apenas posee 
12 apartamentos ocupados y las 
autoridades valoran su conversión 
en un campamento para reclusos, 
explica Ortelio.

“Esa UBPC tiene otras áreas 
que sí producen. Estamos haciendo 
un llamado con el objetivo de incor-
porar gente, como último intento”, 
agrega el directivo.

Ortelio señala que, en sentido ge-
neral, no se han acometido las inver-
siones millonarias que requieren estas 
áreas para sistemas de riego. Asimis-
mo la maquinaria de desmonte de la 
provincia debe asumir, además, otros 
compromisos. “No vale la pena seguir 
desmontando sin la fuerza de trabajo 
necesaria”, confiesa.

Desde Cítricos Troncoso, Yoel 
apunta que la solución no se encuen-
tra en el corto plazo. Las comunida-
des quizás sean punto de despegue 
para una industria en reconstruc-
ción, pero “buscar financiamiento y 
desarrollarlas es la solución”.

Mientras no llega el remedio 
la vida continúa en estas escuelas 
reconvertidas. Los niños corre-
tean por los pasillos donde antes 
caminaban estudiantes. Sus pa-
dres  miran al cielo añorando las 
precipitaciones salvadoras de los 
meses lluviosos, y esperan  que los 
búfalos no hayan regresado la no-
che anterior.

| Comunidades agrícolas en Cuba

El lamento de la 
tierra continúa  
¿Volvieron las personas a los campos abandonados de Pinar 

del Río, o venció el marabú y la escasez de maquinarias? 
Actualizamos una historia que alimentó muchas esperanzas 

durante cinco años y que no ha escrito su final feliz 

La comunidad agrícola Combate de Isabel María está normalmente cerrada por un pequeño bosque de 
marabú tupido.

En la comunidad agrícola Combate Tumbas de Estorino se aprecia un mejor funcionamiento.
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HAY MUCHAS cosas 
que, aunque no sean 
novedad, parecen 

raras en el Centro Nacio-
nal para la Producción de 
Animales de Laboratorio 
(Cenpalab). ¿Qué relación 
tiene con la industria azu-
carera los sistemas de posi-
cionamiento global (GPS), la 
producción ovino-caprina y 
de avestruces, o el cultivo su-
perintensivo de camarones? 

Aunque resulte extraño, 
desde allí promovieron la au-
tomatización de los ingenios, 
se hizo el montaje y segui-
miento de los GPS que hoy 
emplean los medios de trans-
porte, crearon sistemas para 
la camaronicultura y apoya-
ron diversidad de programas, 
todos bajo la dirección atenta 
del Comandante en Jefe Fi-
del Castro Ruz, quien tuvo la 
idea de crear este centro hace 
casi 35 años.

Lo más sorprendente 
está en esos módulos, donde 
35 trabajadores (profesiona-
les y técnicos) semejan ser 
astronautas o médicos que 
combatieron el ébola, pues 
laboran con trajes especia-
les y estrictas condiciones 
de esterilidad, que los han 
habituado a almorzar a las 
ocho y treinta de la mañana 
y bañarse con agua ozoniza-
da antes de entrar. Una vez 
en ellos y durante toda la 
jornada, les está prohibido 
hacer alguna de sus necesi-
dades fisiológicas, conversar 
y hasta rascarse la nariz. 

Cenpalab es una insti-
tución científica, producti-
va y de servicios, altamente 
especializada para el desa-
rrollo de animales de labo-
ratorio y la ciencia agrope-
cuaria; produce animales, 
alimentos, medios biológicos 
y equipos de alto valor agre-
gado; realiza consultoría en 
proyectos de investigación 
e innovación tecnológica, 
todo lo cual respalda el ca-
pital humano categorizado, 
con sentido de pertenencia y 
enfocado en la satisfacción 
de las demandas.

“Me enamoré de los ratones”
No fue a primera vista, pero 
Dasha Fuentes Morales, Doc-
tora en Ciencias Veterinarias, 
confiesa que después de tra-
bajar unos días con ellos, se 
enamoró de los ratones. “Al 
principio me puse mal; en la 
carrera no hablan de esta es-
pecie, pero son muy buenos 

por su tamaño, son fáciles de 
alojar, tienen un ciclo repro-
ductivo rápido y su genoma 
está completamente secuen-
ciado. 

“Yo los manipulo, los in-
yecto, les pongo tumores, los 
voy midiendo y además soy 
patóloga, lo que me permite 
analizar sus órganos a ver 
qué pasó con los medicamen-
tos inoculados. 

“Para este tipo de inves-
tigaciones ya no sirven los 
animales en su estado natu-
ral; empleamos a los que se 
les ha modificado la infor-
mación genética. Se les inser-
ta o anula determinado gen, 
y eso provoca que expresen 
características particulares 
para que en estos estudios 
podamos llegar hasta la es-
cala molecular tanto de la 
fisiología de las enferme-
dades como del tratamiento 
aplicado”.

Una de las novedades del 
centro es el estudio del bio-
modelo denominado ApoE: 
“Por técnicas de biología 
molecular a los ratones se les 
anula un gen, el de la Apo-
lipoproteína E (tiene que ver 
con la circulación de lípidos) 
y, espontáneamente, hacen 
hipercolesterolemia y pla-
cas de ateroesclerosis, por lo 
cual se expresan como una 
persona con colesterol alto y 
ateroesclerosis.

“Con el avance de la 
edad, como esta proteína está 
vinculada con el metabolis-
mo de las grasas, se les afecta 
su transporte en el cerebro, lo 
que puede provocar Alzhei-
mer, por lo que son empleados  
también como modelos de la 
enfermedad: analizamos sus 
manifestaciones, posibles 
diagnósticos y tratamientos.

“Los últimos estudios 
los hacemos con biomodelos 

inmunodeficientes: ratones 
que les falta el timo (órga-
no del sistema inmune), una 
mutación que apareció es-
pontáneamente relacionada 
con la ausencia de pelos, son 
desnudos, por lo que aceptan 
tejido de cualquier otra espe-
cie. A ellos se les inocula un 
tumor de humanos para eva-
luar terapias antitumorales; 
los fármacos  producidos en 
Cuba se validan con ese tipo 
de animales”.

Dasha Fuentes, quien 
hizo su doctorado en la ob-
tención de la vacuna contra 
el cáncer de pulmón que lide-
rea el Centro de Inmunología 
Molecular, aseguró que no es 
en Cuba donde se hizo esa 
manipulación genética, sino 
en grandes transnacionales. 
“El logro es importarlos y 
mantenerlos en nuestras con-
diciones”.

En la larga lista de resul-
tados relevantes de Cenpalab 
aparece como la más novedo-

sa la obtención de la Gamma 
hiperinmune a Distemper 
(DISglobin), microorganis-
mos eficientes que intervie-
nen en la degradación de la 
materia orgánica, y reducen 
la contaminación del medio 
ambiente, y logran presen-
cia estable de sangre total de 
ovinos usada como medio de 
cultivo en la red hospitalaria 
del país.

Ello repercute en la susti-
tución de importaciones, con 
lo cual ahorran al presupues-
to del Estado aproximada-
mente 32 millones de dólares 
anuales. Los ingresos por la 
comercialización y los servi-
cios los sobrecumplen desde 
el 2013, con valores acumula-
dos superiores a los 4 millo-
nes 500 mil CUC.

Una fuerza más
La estabilidad del colectivo 
y el funcionamiento sindical 
se convierten en una fuerza 
más para lograr los objetivos 
de trabajo que establecen a 
principios de cada año, y con-
trolan en cada área de traba-
jo. La asamblea de afiliados 
tiene un rol esencial, pues 
allí realizan  análisis men-
suales y surgen los principa-
les planteamientos, que hoy 
se concentran en la necesidad 
de mejorar la transportación 
obrera.

“Los trabajadores han 
ganado una cultura eco-
nómica, y se han ido resol-
viendo asuntos importantes 
como la alimentación. No 
hay enfermedades profesio-
nales, y garantizan los me-
dios de protección y la salud 
de las mujeres y hombres 
de Cenpalab”, afirmó Sonia 
Lugo Marante, una investi-
gadora que es secretaria ge-
neral del buró sindical desde 
hace 22 años.

En su consideración, la 
mejor atención al trabajador 
es la ocupación de sus nece-
sidades y el empuje para que 

cumplan los planes de ingre-
sos, lo cual repercute en el 
incremento salarial: “Aquí 
todos estamos vinculados 
a los resultados y el salario 
promedio mensual es de mil 
49 pesos”.

A la infinidad de distin-
ciones que ostenta el centro 
se sumó el reconocimiento 
Por las Sendas del Triunfo, 
que entrega la Central de 
Trabajadores de Cuba en vir-
tud de los méritos científicos, 
productivos y económicos.

Para Roberto Negret, 
aquel técnico en insemina-
ción artificial que llegó al na-
ciente Cenpalab desde la fin-
ca Los Naranjos, en Caimito, 
lo más notorio de este colec-
tivo es la consagración: “Me 
acostumbré a los encuentros 
con el Comandante en Jefe. 
Llegaba a la vaquería y ave-
riguaba todo sobre el control 
pecuario, el nacimiento de 
cada ternero, cuáles eran los 
padres, en fin.

“Luego vino la etapa de 
la ejecución de Cenpalab: 
Fidel escogió esta zona del 
municipio de Boyeros por ser 
un lugar alto, fresco, alejado 
de la ciudad y cerca del aero-
puerto, por lo que sería fácil 
el traslado de los animales 
desde este último hasta aquí. 
Trabajábamos hasta bien 
entrada la noche, apoyando 
a los constructores, y al día 
siguiente entrábamos pun-
tualmente”.

El 5 de octubre de 1982, 
al aprobar el proyecto de 
inversión, el Comandante 
en Jefe anticipó que este se-
ría “un complejo científico 
de nuevo tipo”. Recorriendo 
esas sendas andan más de 
530 profesionales, técnicos y 
obreros, abrazados a la idea 
de alcanzar eficiencia y ca-
lidad en cada uno de sus re-
sultados para hacer, como 
previó también Fidel “un 
monumento a la tecnología 
cubana”.

Más que animales 
de laboratorio

El encadenamiento de Cenpalab con BioCubaFarma y otras entidades 
aporta investigaciones y productos que emplean en la producción 

de fármacos, en la red hospitalaria y en varios sectores

En Cenpalab coexisten 17 líneas y sublíneas de animales de laboratorios.

El aseguramiento de las condiciones de trabajo es vital para el desempeño de 
los trabajadores de Cenpalab.

Negret, uno de los 20 fundadores, 
destacó la consagración del colec-
tivo en los resultados científicos y la 
colaboración con otras ramas de la 
economía y los servicios.
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| Yimel Díaz Malmierca

La historia de los pueblos y su cul-
tura muchas veces se construyen 
sobre el quehacer de hombres y mu-
jeres a los cuales, por extrañas cir-
cunstancias, terminan ubicándolos 
más cerca de la leyenda que del ser 
humano. Tal es el caso de Sindo Ga-
ray (1867-1968). 

Mito necesario lo llamó hace 
casi 30 años la compositora Mar-
ta Valdés; mientras que el profe-
sor Manuel Alvar, en su libro De 
la canción de amor medieval a las 
soleares, lo identifica como el autor 
del primer bolero de que se tiene 
noticia, lo cual se opone al criterio 
más extendido que otorga la pri-
micia del género a Pepe Sánchez, 
amigo de la familia Garay y dueño 
de la guitarra que tocó ocasional-
mente el entonces niño Sindo.

“No me olvides, mujer, ni un 
momento,/que tu amante por 
siempre seré;/ quiéreme, trigueña, 
quiéreme,/ porque jamás yo te ol-
vidaré”, cantaba en aquel precoz 
Quiéreme trigueña, compuesto en 
1879. Entrado el siglo XX insisti-
ría: “Retorna, vida mía, que te es-
pero,/ con una irresistible sed de 
amar./Vuelve pronto a calmarme, 
que me muero/ si presto no mitigas 
mi dolor”.

Ese lirismo auténtico que tam-
bién aparece en La tarde, Perla 
marina, Rendido y otras hermosas 
canciones hasta sumar más de 600 
bastarían para construir el mito. 
Pero el cantor vivió 101 años. Viajó, 
conoció a innumerables personali-
dades y participó, sin proponérse-
lo, del proceso de formación de la 
identidad cubana. 

Aprendió a escribir por sí mis-
mo cuando el ardor adolescente le 
impuso la necesidad de contestar 
una carta de amor. También supo 
de armonías, arpegios y melodías 
por cuenta propia, pues la música 
comenzó a brotarle “con pasmosa 
felicidad, como si estuviera lleno 
de ella y se me desbordara”, según 
confesó a su amiga, la cantante 
Carmela de León, quien compartió 
para la eternidad las Memorias de 
trovador,  libro que felizmente ha 
visto tres ediciones en Cuba.

Noel Nicola, fundador, junto a 
otros, del Movimiento de la Nueva 
Trova afirmó que “cuando uno es-
cucha las creaciones de Sindo Ga-
ray sabiendo esto (su nula prepa-
ración académica), no puede menos 
que preguntarse: ¿cómo pudo?, es 
decir, que solo a partir de su des-
mesurada sensibilidad y capacidad 
para sintetizar y reelaborar hechos 
sonoros, pudo, desde su ‘analfabe-
tismo musical’ hacer las cosas que 
hizo, cosas que aún nos sorprenden 
y que nos hacen concluir que tenía 

que ser lo que fue: un auténtico 
genio”.

Pero junto al ser inspirado 
habitaba un pichón de insurrecto 
que varias veces cruzó a nado la 
bahía de Santiago de Cuba para 
llevar mensajes a las tropas de 
José Maceo. Algunos aseguran 
que estas acciones riesgosas lo 
obligaron a salir del país rumbo a 
Haití y Santo Domingo. 

En 1895 se hallaba en Dajabón, 
provincia dominicana, y allí conoció 
a José Martí: “Tenía una voz fuerte, 
gruesa, como de barítono, muy pene-
trante”, narró. “Hablaba despacio, 
pausadamente, como si pensara muy 
bien lo que iba a decir antes de ha-
blar. Me emocioné oyéndolo. Después 
de arengar a los cubanos, unos 150 
hombres más o menos, se despidió. A 
punto de marcharse, me acerqué a él 
y le di la mano”.

Por esa época se casó con Pe-
tronila Reyes Zamora, madre de 
sus hijos. A todos les puso nombres 
aborígenes (Guarionex, Guarina, 
Hatuey, Caonao, Anacaona) pues 
se sentía “indio” y orgullosamen-
te cubano: “Yo no cambiaría Cuba 
por ningún país del mundo”, de-
claró a la revista Cuba en julio de 
1966.

Para entonces ya no componía ni 
cantaba. “Yo sé que me voy a morir 
pronto”, dijo esa vez, y con tristeza 
miraba su anular izquierdo, rígido 
por la artritis. “Ya no puedo tocar, 
ya no puedo tocar…”.

Dos años después, el 17 de julio 
de 1968, se apagaría en La Habana 
la prolífica existencia de Antonio 
Gumersindo Garay y García, justo 
cuando tenía lugar en Santiago de 
Cuba el Festival de la Trova que ha-
bía ayudado a fundar:

Cuando lo esperábamos vivo, 
tuvimos el penoso deber de ir a reci-
bir sus restos mortales al aeropuer-
to, y de ahí, hasta darle sepultura, 
según sus deseos, en Bayamo —re-
lató tiempo después la cantautora 
Teresita Fernández—. Le hicimos 
guardia de honor con las guitarras 
en  un excepcional velorio donde se 
bebió ron, se fumaron tabacos y se 
cantaron canciones ininterrumpi-
damente. Recuerdo las inmensas 
coronas del Presidente de la Repú-
blica y del Primer Ministro, Fidel 
Castro Ruz. Lo acompañamos hasta 
el cementerio en coche y cantamos 
las notas de La Bayamesa como si 
fuera un himno.

Esa vez Sindo habló a través de 
la trovadora, quien compuso: Cuan-
do ya sea ceniza/ ponme en el hue-
co sonoro y tibio/ de una guitarra./ 
Ponme en el pecho el aliento/ de la 
flor de la guayaba./ Y cuando ya en 
el tiempo/ se pierdan flor y guita-
rra,/ ponme la canción al viento,/ 
que es todo lo que esperaba.

| Yuris Nórido

El primer impulso de la 
más reciente creación de 
la coreógrafa Lizt Alfon-
so para su compañía data 
de varios años atrás: la 
muerte de un amigo muy 
querido, en la plenitud de 
su vida, un hombre lleno 
de sueños y planes.

Al mismo tiempo, al-
gunas de las bailarinas 
del elenco tuvieron sus 
bebés. El mundo se sus-
tenta en esos contrastes. 
Lizt Alfonso tuvo deseos 
de recrear el ciclo inter-
minable de la vida, sim-
bolizado en un ritmo ma-
ravilloso e inquietante: el 
de los latidos del corazón.

Eso ocurrió en el 2013. 
En mayo del 2017, ahora 
mismo, el Gran Teatro de 
La Habana es el escena-
rio por fin de la concre-
ción de esa idea: Latido, 
el espectáculo que Lizt 
Alfonso Dance Cuba pre-
sentará hasta el próximo 
fin de semana.

Los que han seguido 
el itinerario de la coreó-
grafa y la compañía que 
dirige saben que cada 
nueva propuesta es siem-
pre la conjunción de múl-
tiples talentos. Lizt con-
vocó al saxofonista César 
López, quien por primera 
vez se aventuró a compo-
ner para la danza. Para la 
asesoría dramática pensó 
en un compañero de sus 
tiempos en el Instituto 
Superior de Arte, el tea-
trólogo Eberto García.

Los bailarines, los 
músicos, los profesores, 
los diseñadores… hicie-
ron el resto. Que la sala 
estuviera llena de espec-
tadores era de esperar: 
se sabe que el público de 
Lizt es particularmente 
fiel y entusiasta.

En uno de los cameri-
nos del teatro entrevista-
mos a la maestra.

“Latido tiene un sen-
tido muy cubano, pero al 
mismo tiempo muy glo-
bal. Las fronteras se es-

tán perdiendo. Hay mo-
mentos en que la gente 
tiene que usar máscaras 
para poder seguir ade-
lante. Pero en otros mo-
mentos terminas por qui-
tártela. Hay una lucha en 
ese sentido. De eso habla 
la obra. Creo que estamos 
tocando fondo y en algún 
momento tendremos que 
respirar”.

¿Qué distingue a esta 
propuesta dentro del 
repertorio de Lizt Alfonso 
Dance Cuba?
Ha sido interesante des-
cubrir que puedo recorrer 
cualquier camino. Esta 
obra tiene que ver con 
las anteriores y al mismo 
tiempo no tiene nada que 
ver. Es la lógica conse-
cuencia de la negación de 
la negación. Y también de 
la apropiación de lo que 
necesitas.

No se trata de sem-
brar un árbol y quedar-
se atado a él porque dio 
buenos frutos. Es hacer lo 
que uno quiera hacer, sin 
traicionarse.

Ahora hay más bailarines 
hombres… 
En esta coreografía era 
muy necesario. Yo quería 
hablar del encuentro y los 
desencuentros entre los 
sexos y la identidad, de la 
decisión de ser o no ser. 

Está claro que para 
seguir procreando hace 
falta un hombre y una 

mujer. Pero las cosas van 
ahora mucho más allá 
de eso, no es tan simple. 
Y es algo que no me in-
comoda. Lo prefiero a 
la demagogia. Uno no se 
puede poner muros, todo 
puede coexistir. Al final 
la gente lo que busca es 
la felicidad.

Cuando le dicen que su 
danza es “comercial”, 
¿qué piensa? 
Para que el arte escéni-
co se concrete tiene que 
haber un receptor, tiene 
que haber comunica-
ción.

Yo no dejo de hacer 
espectáculos musicales, 
por ejemplo, porque eso 
me conecta con un públi-
co más amplio y diverso, 
que después viene a ver 
obras como Latido.

No me importa que 
digan que mis propues-
tas son “comerciales”. 
Nosotros estamos para 
ofrecer un servicio. 
Como los médicos, como 
los abogados, como los 
maestros. Que nadie se 
equivoque. Lo que pasa 
es que los artistas se han 
ganado un lugar de mé-
rito en la sociedad (bue-
no, en realidad hay que 
ganárselo con el trabajo 
de todos los días).

¿Con qué late Lizt 
Alfonso?
Con eso que está ahora 
mismo sobre el escenario.

La compañía musical Habana presenta-
rá el venidero fin de semana, en el tea-
tro Lázaro Peña, la comedia musical El 
solar de Mongo Fiera, bajo la dirección 
de Alexis Vázquez. La obra se desarro-
lla  en una ciudadela habanera en pési-
mas condiciones constructivas,  lo cual 
causó su demolición. Los vecinos fueron 
ubicados en apartamentos  alrededor de 
la capital, lo que originó diferentes acti-
tudes, entre las que sobresalió la de un 
personaje legendario apodado Mongo 
Fiera. En medio de esta trama central 
se desarrollan subtramas que exponen 
las características humanas y sociales 

de nuestro pueblo y su actitud contra el 
delito y otros males  que aún subsisten. 
La obra es un canto a la amistad, la so-
lidaridad y la defensa de los mejores 
valores  de nuestra sociedad. | RC

“Mi latido está sobre el escenario”

Ballet, danza contemporánea, jazz, aires de la música popular 
bailable: todo coexiste en Latido. | foto: Del autor

El solar de Mongo Fiera en el Lázaro Peña

| Lizt Alfonso

La canción al viento
| Sindo Garay, a propósito del Cubadisco

Clave a Maceo (1912): Si Maceo volviera a vivir/ y a su Patria otra vez con-
templara,/de seguro la vergüenza lo matara,/ o el cubano se arreglara,/ o él 
se volviera a morir.

La Bayamesa o Mujer bayamesa (1918): Ella es sencilla, le brinda al hom-
bre/ virtudes todas y el corazón./ Pero si siente de la Patria el grito,/ pero si 
siente de la Patria el grito/ todo lo deja, todo lo quema,/ ese es su lema, su 
religión.

La tarde: La luz que en tus ojos arde/ si los abres amanece/ cuando los 
cierras parece/ que va muriendo la tarde.

Fragmentos de temas antológicos de Sindo Garay
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| Jorge Rivas Rodríguez

La exposición personal e itinerante Soy 
Artemisa, de la reconocida creadora 
con estilo  naif, Teresita Sánchez Ro-
que, del municipio de Güira de Mele-
na, instalada en la galería de arte de 
nuestro semanario en ocasión del Día 
Internacional de la Mujer, será clau-
surada al término de este mes para 
dar paso a una muestra colectiva de 
dibujos y pinturas, con motivo del 
aniversario 47 de Trabajadores. 

El proyecto Soy Artemisa surgió 
en el año 2013 cuando la prolífica 
pintora, dibujante y escultora, van-
guardia del Sindicato de la Cultura, 
lo presentó por vez primera en la sede 
de la Unión de Escritores y Artistas 
de Cuba (Uneac) en la provincia de 
Artemisa. Luego se exhibió en Güira 
de Melena (2014) y en la Fragua Mar-
tiana, en La Habana (2015), donde 
incluyó, como invitados, a los Héroes 
de la República de Cuba y artífices 
de la plástica Antonio Guerrero Ro-
dríguez y Gerardo Hernández Nor-
delo, además de otros artistas como 
Néstor Gilberto Morales  Morera y Bill  
Hackwell. Posteriormente fue llevado 
a la Casa Museo Simón Bolívar, en La 
Habana Vieja, y al año siguiente ocu-
pó los espacios de la Policía Nacional 
Rvolucionaria en Artemisa (2016), de 
donde se trasladó a la Dirección Mu-
nicipal de Justicia en Güira de Mele-
na (2017).

Entre los cuadros traídos a Tra-
bajadores se insertó, en esta oportu-
nidad, uno perteneciente a la autoría 
del reconocido artista Ángel Silves-
tre, de Caimito Guayabal.

Los trabajos de Teresita integrados a 
Soy Artemisa se caracterizan por esa es-
pontaneidad y libertad que prevalece en 
los pintores naif para narrar historias y 
leyendas muchas veces extraídas del en-
torno en que viven y otras como reflejos de 
sueños y quimeras, cuyas interpretaciones 
iconográficas trascienden ante los espec-
tadores por el uso franco y desprovisto de 
los atributos simbólicos y academicistas 
de los colores, así como por la caprichosa 
construcción de los discursos, carentes de 
elementales reglas de perspectiva y pro-
porciones. En esa cuerda se mueven, asi-
mismo, las obras de Néstor y Bill. 

De tales definiciones se exceptúan 
las piezas de Antonio y Gerardo. El 
primero de ellos, poeta, ingeniero y 
pintor afianzado durante los años de 
encierro en Estados Unidos, revela en 
sus creaciones un ejercicio más aca-
demicista, como el que se aprecia en 
el retrato Mirta Rodríguez, madre de 
Antonio, y en el titulado Niño que re-
clama a los Cinco en Washington,  en 
los que sobresalen la calidad de los di-
bujos y el uso realista de los colores. 

Por su parte, Gerardo, graduado de 
Relaciones Internacionales y reconocido 
caricaturista —oficio que hizo prolífico 
en prisión—, exhibe varios comics rela-
cionados con nuestra contemporaneidad 
insular, en los que resaltan la ironía y el 
sarcasmo, a través de un humor crítico, 
fresco y constructivo. 

Teresita es miembro de la Asocia-
ción Cubana de Artesanos Artistas, 
institución que ha distinguido su obra 

en múltiples salones de artes visuales. 
Es acreedora de la Distinción 23 de 
Agosto, de la Federación de Mujeres 
Cubanas —delegada al 8.o congreso 
de esa organización—, y ha realizado 
más de 70 exposiciones personales y 
colectivas en diferentes provincias. 
Ha recibido varios reconocimientos 
por su destacada labor comunitaria en 
los consejos populares Ubaldo Díaz, 
La Cachimba, Niceto Pérez y Vivian 
Alonso, de Güira de Melena, en los 
que, entre otros, ha impartido valio-
sos talleres sobre la técnica de papier 
maché, en la cual se ha especializado  
con notable magisterio, que asimismo 
ha llevado a niños, jóvenes y adul-
tos de otros  lugares de la provincia 
de Artemisa, tales como la Uneac, la 
Academia de Artes Plásticas Eduardo 
Abela, la Universidad Pedagógica y la 
Casa de Cultura  de Güira de Mele-
na, donde también es instructora de 
arte. 

| Elaine Caballero 

Para la joven narradora y poe-
tisa Elaine Vilar Madruga no 
existe momento específico en 
la creación. Desde que en ella 
surge esa primera corazonada, 
las historias y la imaginación 
son como el viento, invisible, 
pero capaz de llegar hasta 
cualquier confín de la tierra. 
La poesía también constituye 
un oficio relevante en su crea-
ción, su primera vocación de 
la cual sale con nuevas luces 
cuando el hastío y la inquietud 
moran en su ser. 

¿Cuál es el secreto de una 
buena historia?

No hay fórmulas certeras 
para encontrar, y lograr cons-
truir luego, una buena historia. 
Creo en el primer impulso, una 
suerte de latido que nace en el 
justo instante en que descubro 
un personaje sólido, un frag-
mento de la realidad que quiero 
fotografiar, o una certeza. En 
mi profesión como dramaturga 
he aprendido que, sin un perso-
naje de lujo, es difícil cimentar 
cualquier tipo de arquitectura 
literaria. Trato de encontrar en 
ellos un primer asidero para la 
historia. Son mi pilar. El primer 
bloque del enorme edificio que 
es un texto. 

¿Qué lugar ocupa la poesía 
en tu profesión?

Fue, y es, mi primera voca-
ción como escritora. En ella me 
siento cómoda, pez dentro del 
agua, con perdón del lugar co-
mún. La poesía ha de entender-
se como ejercicio vital. La es-
cribo a menudo, en situaciones 
de crisis y de estremecimiento, 
y salgo luego de ella con cierta 
sensación de felicidad. 

¿Y la literatura infantil?
En este momento escribo 

mucha literatura infantil, aun-
que es el género que menos he 
abordado en mi trabajo. Vuelvo 
a él cuando necesito cambiar un 
registro o limpiarme un poco 
de las asperezas del oficio. En 
la literatura infantil encuentro 
siempre un retorno a casa, un 
espacio donde puedo conocer a 
una Elaine que a veces creo ol-
vidada. 

La ansiedad y el hastío de 
estar fuera de su país en es-
tos momentos, son canaliza-
dores, para ciertos autores, a 
la hora de crear. ¿Sucede lo 
mismo en ti?

Mi suerte es que soy la via-
jera del eterno retorno. En Cuba 
siempre me esperan mis casas, 
la literaria y la familiar, la sim-
bólica y la física. Mis canaliza-
dores creativos parten de otros 
resortes. Mi experiencia como 
viajera ha expandido mi uni-
verso de referencias espiritua-
les, sentimentales y del oficio. 
Respiro esa posibilidad siempre 
como crecimiento, como explo-
ración de la realidad, como en-
cuentro con los otros. Es una 
suerte este constante ir y venir, 
sin olvidar el sitio de donde ven-
go e imaginando al que voy. En 
la unión de estas dos líneas, que 
son curvas y se tocan, es que 
se dispara un cierto resorte de 
creación. 

Espacio Abierto, taller de 
literatura que coordinas. ¿Qué 
propósito tiene y cuáles temas 
se debaten allí?

Coordiné la labor de Espa-
cio Abierto hasta el 2016. Hace 
mucho que no asisto a sus en-
cuentros y ando un poco aleja-
da de los autores del fantástico 
cubano, por cuestiones circuns-
tanciales. No sé cuáles sean los 
propósitos y temas que los coor-
dinadores actuales del taller 
lleven a la palestra creativa, 
pero sí puedo responderte desde 
mi experiencia en el pasado. En 
Espacio Abierto se buscaba la 
unión de los escritores del fan-
tástico cubano (bonita utopía), 
el respeto por las diversidades 
de escritura y el fomento de la 
literatura fantástica nacional, 
dentro y fuera de las fronteras 
de nuestro país. Creo que se 
hizo un esfuerzo consciente. En 
su coordinación permanecí du-
rante siete años, con alegrías y 
algunos sinsabores, hasta que 
tocó mi tiempo de alejarme. 

¿Cuánto hay de Elaine Vi-
lar en cada obra?

Poco y mucho. Canto de 
cisne, por ejemplo, es uno de 
mis pocos libros que he defi-
nido como una biografía fa-
miliar en verso libre. Otros 
van en busca de exploracio-
nes diferentes. Siempre es un 
buen ejercicio descubrirme en 
mis personajes, y es mejor aún 
cuando los lectores preparan 
ojo avizor o imaginativo, para 
intentar encontrar al autor en 
su obra. Al fin y al cabo, ellos 
son los de la última palabra, y 
los verdaderos arquitectos de 
la literatura.

Clausuran exposición 
Soy Artemisa

Durante la apertura de la muestra, Teresita (a la iz-
quierda) fue homenajeada por el Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Cultura a través de la secre-
taria general de esa organización, Nereyda López 
Labrada.

Viajera 
del eterno 
retorno

Elaine Vilar 
Madruga.| foto: 
Cortesía de la 
entrevistada  

Teresita Sánchez: La hora de Pánfilo. Pintura.

Antonio 
Guerrero: Mirta 
Rodríguez. 
Pintura.
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| Béisbol vs. Fútbol

A partir de esta edición abrimos una nueva sección que pretende dar luces sobre un tema de 
actualidad en el que usted podrá coincidir o no con los autores. Comenzamos con la contraposición 
en que muchos quieren poner a dos deportes tan ligados a nuestra vida diaria. Tras la lectura, 
le invitamos a escribir sus comentarios sobre el tema a nuestro correo electrónico

| Joel García

El negocio deportivo más rentable 
y próspero del mundo hoy es el fút-
bol. Y mucho tuvieron que ver el año 
1974, la figura del brasileño Joao Ha-
velange y la entrada de Adidas como 
auspiciante. Fue esa la génesis de un
desenfreno monetario que superó 
pronto al arte futbolístico. El más 
universal, como se llama con razón, 
ligó su extendida práctica al efecto 
mediático y nada menos que a 750 mil 
millones de dólares, valor aproximado 
de lo generado en el 2016. 

El béisbol es también otro negocio 
bien rentable. Los dividendos en unas 
30 naciones con ligas profesionales no 
alcanzan los goles, pero son jugosos 
puntualmente, en tanto su ascendencia 
social va ligada, como casi todas las 
disciplinas, al componente cultural. 

En el caso específico de Cuba, 
hasta entrado el siglo XXI nadie du-
daba del incuestionable arraigo, ma-
sividad e impacto de los jonrones y las 
carreras en la misma raíz de nuestra 
nacionalidad. 

La cara hoy es distinta. Hay quien 
habla de una vacuna contra los íco-
nos: Cristiano, Messi, Real Madrid y 
Barcelona (ojalá la hubiera para com-
partirla con el mundo entero);  otros 
extreman la opinión y piden ahogar 
de las pantallas televisivas la Bundes-
liga, la Eurocopa y demás programas-
porterías; en tanto no faltan los ilu-
minados que solucionan el diferendo 
con más partidos de la Major League 
Baseball en nuestra televisión.

Todo eso pudiera hacerse y nada 
garantiza que cambie. El fenómeno si-
gue estando en la cultura, en recons-
truir lo perdido del espectáculo, en 
contar con líderes o ídolos dentro de los 
terrenos y que se puedan llevar a casa 
en documentales, afiches, camisetas; 
en hacer de los estadios un lugar de la 
familia y los jóvenes, no un lugar solo 
para fanáticos o viejos; en rescatar la 
historia desde el Salón de la Fama na-
cional, y los provinciales; en devolver 

a los barrios —no por campañas, sino 
como herencia viva— el cuatro esqui-
na, el taco, jugar a la mano, las pelotas 
de esparadrapos o gomas; en invertir 
para pizarras y pantallas electrónicas 
en el Latinoamericano, el Guillermón 
Moncada o el Sandino.

La influencia de Futbolandia 
(asumiendo el fenómeno global) no se 
espanta por decreto y tampoco sería 
sensato hacerlo, aunque la realidad es 
que lejos de patear un balón, en Cuba 
parecen más acendradas ciertas ligas, 
unos pocos equipos internacionales y 
jugadores famosos que el fútbol en sí 
mismo, pues los campeonatos nacio-
nales siguen con estadios semivacíos.

El jonrón esperado de la pelota cu-
bana —no de resultados, sino de memo-
ria colectiva— no llegará si dejamos al 
INDER con el peso total. Más de una 
vez ha quedado demostrado que una 
provincia puede unirse y vivir los días 
más felices de su existencia si su equipo 
de pelota anda luchando el título. 

No es posible 
rehusar el papel 
preponderan-
te de los me-
dios de co-
municación, 
atravesados 
en estos mo-
mentos por 
vías alter-
nativas. Los 
nuevos Lina-
res, Kinde-
lán, Medina, 
Vinent y Lazo 
solo podrán 
nacer desde 
la intencio-
nalidad de 
defender un 
patrimonio. 
No hay otra 
vía para una 
relación que 
debe ser amis-
tosa, pero con 
más jonrones incluida.

El jonrón es cultural
| Jorge Luis Coll Untoria, estudiante
  de Periodismo

El impacto en la población de las 
transmisiones de eventos futbo-
lísticos de primer nivel ha propi-
ciado la inevitable comparación 
con nuestro deporte nacional. 
Muchos ven al fútbol como una 
amenaza que le quita espacio al 
béisbol, pero el más universal de 
los deportes tiene poca relación 
con las horas bajas de la pelota.  

No importa si un fanático de la 
Serie Nacional toma dos horas del 
día para deleitarse con las juga-
das de Messi o Cristiano; en otros 
países con tradición beisbolera 
esto sucede y por ello no dejan de 
llenarse los estadios. El desaliento 
de la afición cubana con respecto 
al torneo doméstico se relaciona 
con situaciones internas que, pese 
a limitaciones conocidas y repeti-
das, pueden resolverse. 

Resulta ne-
cesario crear 

ciertos incen-
tivos como 
ofrecer a 
precios ase-
quibles los 
uniformes e 
implemen-
tos y habili-
tar un lugar 
en el cual 
se vendan 
pósteres de 
los mejores 
p e l o t e r o s 
o tarjetas 
con sus es-
tadísticas, 
además de 
regresar los 
partidos al 

horario noc-
turno.
Otro tema 

sensible es el de 
la contratación, que si bien ele-
va la calidad individual, atenta 
contra el intento de tener un es-
pectáculo agradable. ¿Cómo 

mantener la expectativa de un 
torneo si los mejores exponentes 
están en ligas foráneas? Hay que 
decidirse por el fogueo interna-
cional de los atletas o salvar el 
pasatiempo cubano.

Además, dedicar tantas horas 
de transmisión y recursos a la se-
rie Sub-23, a la cual los peloteros 
llegan con muchas deficiencias y 
la asistencia del público es nula, 
no va a hacer que la gente reco-
bre su pasión por la pelota. Por 
el contrario, provoca más crítica, 
pues son juegos de bajo nivel y no 
hay entretenimiento.

El auge del fútbol en nuestro 
país no ha sido por la calidad de 
los futbolistas del patio, sino por 
la proyección y seguimiento de 
eventos y deportistas de primer 
nivel mundial. Para que eso ocu-
rra con el béisbol debemos espe-
rar los Clásicos Mundiales. 

Casi todos los aficionados co-
nocen los equipos de los pelote-
ros cubanos en la Major League 
Baseball, sin embargo, no pueden 
seguirlos, pues se ponen muy po-
cos partidos con atraso enorme 
en ocasiones. También es difícil 
ver a Alfredo Despaigne en la 
liga profesional japonesa.

Con relación al clásico Real 
Madrid-Barcelona, el narra-
dor René Navarro escribió en su 
cuenta de Facebook: “El fútbol 
se apoderó con mayor fuerza que 
nunca de las calles de La Haba-
na… Lo cierto es que ni en los 
mejores tiempos del béisbol cu-
bano pude observar ese festivo y 
sano ambiente”.

Esa furia futbolística es posi-
ble por el espectáculo de este de-
porte, panorama que hoy, lamen-
tablemente, no brinda nuestro 
béisbol, estancado en buena me-
dida por miedo al atrevimiento y 
al cambio. 

De seguir así, el fútbol seguirá 
ganando adeptos y eso no lo parará 
nadie. El problema está en levantar 
la pelota que hace varios años se 
encuentra en claro fuera de juego. 

La pelota en fuera de juego

Minutos contra innings
| Israel Leiva Villegas, estudiante de Periodismo

El fenómeno del fútbol se extiende 
por Cuba y poco a poco amenaza con 
destronar al béisbol como el depor-
te con más seguidores. En cada ca-
lle o terreno baldío, miles de niños 
y no tanto, juegan a ser Cristiano o 
Messi. Sueñan con marcar goles en 
los estadios más importantes y ante 
aficionados ávidos de triunfo.

Enrique es uno de esos soñadores. 
Cada fin de semana despierta emo-
cionado y observa por la televisión a 
sus ídolos disputar partido tras parti-
do. Cuando concluyen los encuentros, 
va al patio de su casa y, con la serie-
dad de un profesional, entrena para 
convertirse en futbolista, acompaña-
do siempre por su eterno rival y com-
pañero de juegos: el perro Diño.

El can persigue fatigado la pe-
lota mientras Enrique corre a gran 
velocidad. Los trastos de su papá, 
mecánico automotriz, se convierten 
en oponentes que el futuro delantero 
sortea con maestría. Los juguetes su-
plentes, sentados en un improvisado 
banquillo y relegados por el balón, 
aplauden resignados el talento de la 
joven promesa.

Desde la ventana de la cocina 
su padre Javier lo mira contrariado. 
Para él resulta imposible que su hijo 
no sepa apreciar lo espectacular de 
un fildeo o la magia de un batazo. 
Considera que la infancia de cual-
quier niño es incompleta sin que es-
cuchen el ¡tac! del bate cuando hace 
contacto con la pelota de poli.

Hizo de todo para meterle el bi-
chito del béisbol. Lo llevó al estadio, 

le contó sobre importantes hazañas de 
peloteros cubanos y cuánto significaba 
este deporte en la isla. Pero a su retoño 
no le interesa saber del jonrón de Mar-
quetti o la historia de Industriales.

Finalizado el primer tiempo del 
improvisado choque, Enrique se re-
fresca con un vaso de fría limonada. 
Le sonríe a su padre y comienza con 
tono obstinado a tratar de conven-
cerlo: “Papá, es sencillo, en la te-
levisión transmiten más fútbol que 
pelota, por lo tanto es mejor porque 
lo ven mayor cantidad de personas 
y ya no me caigas atrás, prefiero 
jugar en el Santiago Bernabéu que 
en el Latinoamericano”. Luego de 
tan “irrefutable” argumento termi-
na de beber la limonada y regresa 
a disfrutar de los 45 minutos que le 
restan a su encuentro contra Diño.

Javier se deja caer en la silla de 
la cocina y mira hacia arriba. Inten-
ta reflexionar, pero las pruebas son 
incontestables.

Su hijo no es el único; todos los 
muchachos del barrio padecen la 
misma enfermedad. Ni siquiera se 
interesan por la postemporada de la 
Serie Nacional, solo muestran inte-
rés por los resultados del Real Ma-
drid o el Barcelona. Visten con orgu-
llo los uniformes de estos equipos y 
condenan al eterno olvido los trajes 
de peloteros.

“Qué remedio, se acabaron los 
robos de base y toques de bola”, con-
cluye Javier. Camina hacia la sala, 
enciende el televisor e intenta abrir 
su mente y disfrutar de un nuevo 
maratón televisivo cargado con goles 
y atajadas.

| Ilustración: Yoan Manuel Figueredo Llanes
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Después del sexto lugar olímpico en Río de 
Janeiro, la dupla cubana de Serguei Torres 
y Fernando Dayán Jorge, en medio del do-
lor y el llanto aseguraron: “Volveremos por 
un oro”. Y nueve meses más tarde acaban de 
cumplir con una cosecha de dos oros y una 
plata en la primera Copa del Mundo de Ca-
notaje del año, celebrada en Montemor-o-Ve-
lho, Portugal.

El éxito inicial fue en el C-2 a 1 000 me-
tros, donde los nuestros superaron por casi 
tres segundos (3:30.960 por 3:33.580) a los 
ucranianos Dmytro Ianchuk-Taras Mish-
chuk, bronce olímpico en la pista acuática 
carioca; mientras el binomio español Mohs-
sine Moutahir-Gonzalo Martín ancló terce-
ro con 3:34.205.

Tal y como tenía planificado su entre-
nador Yosniel Domínguez, sus muchachos 
no remaron en el C-2 a 500 metros y reser-
varon fuerzas para el C-1 a 5 000 metros, en 
el que hicieron el uno-dos en el podio este 
domingo, con Serguei en punta (22:36.920) 
y Fernando como escolta (23:14.040). Esta 
es una prueba de reciente incorporación al 
programa de las Copas y de las más agota-
doras en este deporte, aunque no clasifica 
en el programa olímpico.

Con el resultado, Cuba regresa a la ta-
bla de medallas a nivel universal con su 

bote insignia, después de casi tres años 
de sequía, pues su última presea ocurrió 
en el campeonato mundial del 2014, con el 
bote integrado por Serguei Torres-Rolexis 
Báez, bronce en el C-2 a 500 metros.

La experiencia del espirituano —es el 
canoísta con más preseas en lides mundia-
les con cinco: dos platas y tres bronces— y 
la juventud de Fernando (solo 18 años) abre 
nuevas esperanzas para este ciclo deporti-
vo, de ahí que sea bienvenida su venidera 
presentación en la segunda Copa del Mun-
do de esta temporada, prevista para Sze-
ged, Hungría, del 25 al 28 de mayo. | Joel 
García

| H. Pérez

Levantar a los aficionados de sus asientos es una de las 
mayores recompensas a la que aspira un atleta. Da lo mis-
mo que se trate de cualquier disciplina: si su desempeño 
contribuye a poner de pie al público usted acentúa el ca-
rácter social de la actividad deportiva.

Varios de los actuales representantes de la escuela cu-
bana de boxeo recibieron, en las últimas horas, el agasajo 
de sus seguidores, a partir de la excelente demostración 
que ofrecieron sobre el encerado.

Era un duelo crucial, de esos donde cada acción cuenta, 
pues no existe el mañana para recuperarse si el resultado 
es adverso. En instantes de esa naturaleza es que se aqui-
lata la estirpe de deportistas y conjuntos.

Los Domadores de Cuba, conscientes de que no podían 
fallar frente a su público, salieron imbuidos de ese espíritu 
y derrotaron de manera categórica a los Tigres de Uzbe-
kistán. El cartel finalizó 5-0 a favor de los discípulos de 
Rolando Acebal, quienes se impusieron además en todos 
los pleitos de manera unánime.

Fue en realidad una soberbia faena de los anfitriones, 
impetuosos desde el gong inicial con el propósito de re-
cuperar el terreno perdido en predios uzbekos (donde los 
euroasiáticos se impusieron 3-2) y asegurar así la perma-
nencia en pos de la discusión de la corona de la VII Serie 
Mundial de Boxeo (WSB).

Yosbany Veitía, sobre Jasurbek Latipov (52 kg); Lázaro 
Álvarez frente Elnur Abduraimov (60 kg); Roniel Iglesias 
ante Shakhram Giyasov (69 kg) —tomando revancha del 
triunfo del uzbeko bajo los cinco aros en Río de Janeiro—; 
Julio César La Cruz sobre Bektemir Melikuziev (81 kg) y 
José Ángel Larduet ante Bakhodir Jalolov (+91 kg) con-
vencieron  con sus éxitos, marcados por desplazamientos y 
golpeos certeros, imposibles de descifrar por los visitantes.

En semifinales los nuestros se verán las caras con los 
Heroicos de Colombia, quienes como locales remontaron la 
desventaja en la apertura (2-3) y superaron en el global a 
los Truenos de Italia.

Cafeteros y cubanos brindaron una cerrada porfía 
dentro del apartado A de la WSB, lo que presupone inter-
cambios muy intensos en el afán de acceder a la gran final.  
Tal como ocurrió  en la etapa clasificatoria los de la tierra 
del vallenato acogerán el C-1, mientras que en la Ciudad 
Deportiva se dirimirá el tope concluyente del C-2.

Los Corazones de León Británicos (vencieron in extre-
mis en su patio a los Gallos de Pelea de Francia) chocarán 
con los Astaná Arlans de Kazajistán,  los que doblegaron a 
los Patriotas de Rusia.

El ciclismo cubano, rama 
femenina, sigue generando 
noticias de podios y triun-
fos internacionales. Este 
fin de semana la sonrien-
te fue Marlies Mejías, ga-
nadora del Grand Prix de 
Wilmington, en el estado de 
Delaware, Estados Unidos.

La antillana, integran-
te del club Weber Shimano 
Ladies Power, dominó el 
sprint final tras 40 kilóme-
tros de carrera en un cir-
cuito de 1 600 metros, ade-
más de ganar uno de los dos 
premios intermedios ubica-
dos en el trayecto.

Durante la prime-
ra presentación en tierra norteña, Marlies 
agradeció al resto de su equipo (Aranza Vi-
llalón, Mercedes Fadiga, Jessenia Meneses, 
Camila Valbuena y Rocío Parrado) el control 
que ejercieron para neutralizar cada inten-
to de fuga y mantener compacto el pelotón 
hasta el momento del embalaje decisivo.

“Estoy feliz porque sigo representando 
la calidad del ciclismo cubano y se lo dedico 

a todos los que siguen mi 
carrera deportiva”, dijo 
en exclusiva vía Facebook 
la artemiseña, quien hace 
pocos días alcanzó su bo-
leto para los Juegos Cen-
trocaribes del 2018.

El tiempo ganador 
(1:05:18), fue el mismo de 
Peta Mullens (club Hagens 
Berman Supermint) y 
Tina Pic (Papa John’s Ra-
cing), pero la rueda de la 
cubana entró por delante, 
tal y como reveló el fotofi-
nish. “Muy emocionante el 
final, pero impuse respe-
to”, acotó la triunfadora, 
quien siempre agradece 

los consejos desde La Habana de su entre-
nador Leonel Álvarez.

El club al que pertenece continuará su 
gira por Estados Unidos con la presencia 
del 27 al 29 de mayo en el Clásico de Ciclis-
mo Winston Salem, en Carolina del Norte. 
“Voy de nuevo por la victoria, aunque será 
más difícil por la calidad de las inscritas”, 
adelantó Marlies. | Joel García

La fase zonal de la XXIII 
Copa de Sóftbol Lázaro Peña 
comienza esta semana en Pi-
nar del Río, con la presencia 
de los cinco equipos campeo-
nes del occidente. El torneo, 
organizado por la Central de 
Trabajadores de Cuba, es el 
más emblemático de los que 
se realizan en la llamada 
bola blanda en el país.

Según nos confirmaron 
los organizadores, el 23 y 24 

se jugará bajo el sistema de 
todos contra todos, mien-
tras el 25 se disputará la fi-
nal entre los dos punteros. 
Solo el ganador avanzará a 
la final, prevista del 13 al 
16 de septiembre en La Ha-
bana.

Los conjuntos clasifica-
dos para esta justa respon-
den al Sindicato de las Co-
municaciones en el caso de 
los anfitriones y Artemisa. 

Matanzas quedará repre-
sentado por el Sindicato de 
Industrias, mientras a Isla 
de la Juventud y Mayabeque 
los defenderán conjuntos 
del Sindicato de Energía y 
Minas.

Las otras dos rondas zo-
nales con los monarcas pro-
vinciales están programadas 
para Cienfuegos (del 14 al 18 
de junio) y Guantánamo (del 
22 al 25 junio). |RD

| Copa del Mundo de Canotaje

El regreso de
Serguei y Fernando

| foto: Roberto Morejón

Sonrisa de Marlies en Wilmington

Bola blanda se pone dura

Tigres a la jaula, 
mandan Domadores

Roniel tomó desquite de su derrota en Río de Janeiro. | foto: César A. Rodríguez

Nuestra selección masculina sub-21 de voleibol terminó con 
plata en la Copa Panamericana al caer en la final de este do-
mingo a su similar de Brasil 3-1 (25-23, 17-25, 25-18 y 25-18), 
luego de alcanzar un día antes su clasificación para el cam-
peonato mundial de esa categoría, previsto del 23 de junio al 2 
de julio en República Checa.

Los alumnos de Nicolás Vives alcanzaron el boleto al 
derrotar en semifinales 3-1 a Canadá. Con anterioridad 
habían vencido a Chile y Puerto Rico, ambos por 3-0. Du-
rante el torneo los mejores jugadores a la ofensiva fueron 
Miguel Gutiérrez, Osniel Melgarejo y Miguel López. | RD

Boleto mundialista 
en voleibol
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Solamente 67 países poseen leyes contra
la discriminación de género en las prácticas de contratación

En 18 países los hombres pueden impedir 
legalmente que sus esposas trabajen

Kaulard: Que nadie se quede atrás
| Amalia Ramos Ivisate
  y Yimel Díaz Malmierca

No se nace mujer, se llega a serlo. 
Así denunció la francesa Simone 
de Beauvoir en su libro El segundo 
sexo, cómo la sociedad construye 
identidades y asigna roles de géne-
ro. Más de medio siglo después, los 
estereotipos vigentes justifican las 
brechas en diversos sectores entre 
hombres y mujeres.

El ámbito del empleo es uno de 
los más desiguales. Un estudio di-
vulgado recientemente por la Orga-
nización de Naciones Unidas (ONU) 
asegura que las trabajadoras solo 
reciben 77 céntimos por cada dólar 
que ganan los hombres.

El tema ha sido abordado de ma-
nera recurrente en organismos mul-
tilaterales e instituciones especia-

lizadas. En marzo, por ejemplo,  la 
Comisión de la Condición Jurídica y 
Social de la Mujer, reunida en Nueva 
York, dedicó su sexagésimo primer 
período de sesiones al “empodera-
miento económico de la mujer en el 
cambiante mundo del trabajo”, en los 
que se tomó en cuenta los desafíos y 
logros en la aplicación de los Obje-
tivos de Desarrollo del Milenio para 
las mujeres y las niñas, acordados en 
el 58.º período de sesiones de la ONU.

Para profundizar en este asun-
to, Trabajadores conversó con Myr-
ta Kaulard, coordinadora residente 
del Sistema de las Naciones Unidas 
en Cuba, y representante del Pro-
grama de Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD).

Kaulard, quien ha dedicado 
parte de su vida al trabajo en co-
munidades poco favorecidas desde 
el punto de vista económico, de-
fiende el principio de que “nadie se 
quede atrás”, y para ello “debemos 
fomentar políticas que nos incluyan 
a todas y todos”.

En los últimos meses se percibe 
una mayor conciencia en la impor-
tancia del empoderamiento econó-
mico de la mujer, ¿qué causas están 
detrás de esto?

En un contexto en el que la 
globalización, la digitalización y 
el predominio de la informalidad 
laboral transforman el entorno 
del empleo, aparecen nuevos retos, 
pero también oportunidades para 
desarrollar el potencial económico 
que representan las mujeres.

Sin embargo, si analizamos las 
estadísticas del mercado laboral ac-
tual hay una gran desventaja para 
ellas. Por ejemplo, apenas el 49,6 % 
de las que están en edad de trabajar 
se encuentran representadas en la 
población empleada a nivel mundial, 
mientras que entre los hombres el 
número asciende al 76,1 por ciento.

En ese caso, no se debe confundir 
el concepto de mujeres que tienen em-
pleo con el de mujeres trabajando, pues 
el primero deja fuera a todas aquellas 
que realizan labores no remuneradas, 
como las del hogar, que algún día de-
berán medirse económicamente.

Por otra parte, existen diferencias 
en cuanto al acceso a la protección so-
cial, a puestos mejor pagados, o a las 
licencias de maternidad/paternidad 
remuneradas, entre otros. Esto es un 
elemento que tiene raíces culturales 
que lo justifican y provocan que las 
propias mujeres lo acepten. 

Lograr el empoderamiento eco-
nómico de la mujer significa tener en 
la base el concepto de la igualdad en 
acceso al trabajo decente, en térmi-
nos de remuneración, de seguridad 
social, de carreras, de crecimiento y 
desarrollo profesional. Esto es algo 
que culturalmente no es fácil, pero 
sí necesario, pues la inclusión en el 
mundo laboral permitiría a hombres 
y mujeres el mismo nivel de oportu-
nidades y participación no solo en la 
vida económica sino también en el 
mundo político y social. Este es un 
elemento sin el cual no se puede al-
canzar el desarrollo sostenible.

¿Cómo se manifiestan las bre-
chas de género en el mercado labo-
ral latinoamericano?

América Latina tiene situa-
ciones muy variadas. No obstante, 
como características comunes se 
pueden mencionar la presencia de 
las mujeres en trabajos más pre-
carios, la ausencia de seguros, el 
predominio de empleos informales, 
entre otras.

En la región las mujeres enfren-
tan desigualdades no solo de género, 
sino también económicas, étnicas o 
por su condición física. Estos son 
desafíos globales, que se hacen más 
fuertes donde las culturas patriar-
cales están muy marcadas.

Cuba es la excepción de ese pa-
norama, pues tiene a su favor un 
elevado nivel educacional, mejores 
niveles de participación en la toma 
de decisiones y una presencia feme-
nina significativa en el Parlamento.

¿Considera usted un avance real 
en materia de género el hecho de que 
hoy más mujeres ocupen responsa-
bilidades políticas?

Se ha avanzado, pero siempre 
hay trabajo que hacer. Hasta que no 
se logre un planeta donde las res-
ponsabilidades estén distribuidas 
por igual entre hombres y mujeres 
—50-50 le llamamos en la ONU— 
no habrá una participación efectiva 
de todas y todos. Un elemento indis-
pensable es que las mujeres en car-
gos de dirección estén formadas en 
materia de género,  de otra forma no 
se avanzaría de manera eficaz.

Mujeres en el empleo informal como 
porcentaje del empleo total

Asia Meridional

95 %

África Subsahariana

89 %
América Latina
y el Caribe

59 %

Las o los trabajadores 
informales pueden incluir:

* Vendedores callejeros

* Comerciantes de bienes y
     servicios de pequeña cuantía

* Agricultores de subsistencia

* Trabajadores de temporada

* Empleados del hogar

* Trabajadores subcontratados
     en el sector industrial

   | diseño: Margarita Carrazana R.  | corrección: Yohana Oviedo y Roly Ávalos | fuente: interactive.unwomen.org 

A escala mundial, las mujeres tienen mayor 
probabilidad de estar desempleadas que los hombres

Tasa de desempleo 
mundial

5,8 %

13,1 %

Tasa de desempleo 
juvenil

Desglose según el género

Desglose según el género

6,2 %5,5 %

La tasa de desempleo juvenil entre las mujeres casi duplica a la de los 
hombres jóvenes en África del Norte y los Estados árabes

13,9 %12,5 %

Myrta Kaulard, coordinadora residente del 
Sistema de las Naciones Unidas en Cuba, y 
representante del PNUD. | foto: Yimel Díaz 
Malmierca

Solamente 63 países
cumplen con las normas mínimas 
establecidas por la Organización 

Internacional del Trabajo en 
materia de licencia de maternidad 

y paternidad, que estipulan que 
las madres deben disfrutar de al 

menos 14 semanas de  licencia de 
maternidad retribuida

Tan solo
un 28 %
de las mujeres 
trabajadoras del 
mundo disfrutan en 
la práctica de algún 
tipo de licencia 
de maternidad 
remunerada

Uno de los grupos más vulnerables de 
trabajadores migrantes son los empleados

del hogar. La inmensa mayoría son mujeres

57 % de los 
empleados del 
hogar no tienen 
una jornada 
laboral limitada

Trabajadores 
migrantes

Empleados 
del hogar

Empleados del 
hogar migrantes

44,3 % 80,1 % 73,4 %

* Basado en un estudio de 173 países

* Datos correspondientes al 2015
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Devastadora reforma laboral 
Brasilia.— La reforma propuesta 
por el Gobierno de Michel Temer es 
devastadora, denunció el presidente 
nacional de la Central Única de los 
Trabajadores (CUT) de Brasil, Vag-
ner Freitas. El mandatario no explica 
en qué consiste y engaña al pueblo, 
sostuvo en un encuentro con sena-
dores del gobernante Partido del 
Movimiento Democrático Brasileño 
y de la bancada del Partido de los 
Trabajadores, durante el cual reiteró 
la intención de los sindicatos de con-
tinuar movilizados. Anunció que el día 
24 estarán en el Congreso con milla-
res de seguidores para manifestarse 
contra la reforma laboral, el sistema 
de pensiones, y la aprobada ley de ter-
cerización. Subrayó que la CUT acep-
tará cualquier invitación para discutir 
en el Senado Federal la propuesta de 
flexibilización de la Consolidación de 
las Leyes del Trabajo, pero “pretende-
mos un cambio total de ese proyecto”. 
Señaló, además, que en la Cámara de 
Diputados se aprobó sin ningún deba-
te previo.| PL

A favor del empleo 
Berlín.— Los ministros de trabajo 
del G-20 inclinaron sus compromi-
sos a favor del empleo femenino 
en el sentido de mejorar la ocu-
pación, reducir la brecha salarial 
y fomentar la integración de las 
inmigrantes. Esta cita de los paí-
ses más industrializados abrazó un 
compromiso para mejorar la ocupa-
ción en sentido general, que inclu-
yó debates sobre la reducción del 
desempleo juvenil y garantizar con-
diciones dignas; situaron como una 
prioridad evitar la exclusión laboral 
de los jóvenes e hicieron hincapié 
en la importancia de la formación 
profesional. Estos objetivos fue-
ron destacados en el documento 
final firmado al concluir la cumbre 
ministerial celebrada el jueves y el 
viernes en la localidad alemana de 
Bad Neuenahr-Ahrweiler.| PL

Denuncian atentado 
Bogotá.— En medio del paro magis-
terial que se desarrolla hace días, la 
Federación Colombiana de Educado-
res (Fecode) denunció una agresión 
con un artefacto explosivo frente a 
su sede en una céntrica barriada 
capitalina. De acuerdo con un co-
municado de ese gremio, si bien no 
hubo heridos, el hecho quebrantó la 
integridad del Comité Ejecutivo, de 
los trabajadores del local y de los 
maestros en general. Fecode indi-
ca que la huelga de estos, aunque 
tiene un fuerte alcance, ha transcu-
rrido de manera pacífica, con inte-
ligencia, perseverancia y tenacidad 
de los maestros, estudiantes y pa-
dres, quienes se hallan por encima 
de cualquier acto de violencia. El 
sindicato informó que ya denunció 
ante las autoridades competen-
tes el atentado y pidió al Gobierno 
medidas de seguridad. Las princi-
pales exigencias del actual paro 
están centradas, en sus reclamos, 
a la administración de Juan Ma-
nuel Santos para que cumpla los 
acuerdos pactados en materia de 
nivelación salarial y prestación de 
servicios de salud al sector de la 
Educación.| PL

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, de-
nunció este domingo que su homólogo estadouni-
dense, Donald Trump, es responsable de los eventos 
“terroristas” y de violencia que se han desarrolla-
do en las últimas semanas en la nación surameri-
cana.

Maduro dijo que su país enfrenta una “agre-
sión de fuerzas violentas, de intolerancia y de des-
trucción generalizada”, y que detrás está “la mano 
imperialista de Donald Trump”. Las tiene “infec-
tadas y metidas a fondo en esta conspiración, cuyo 
objetivo es recolonizar a Venezuela”, aseveró.

Durante el discurso dominical el líder mostró 
imágenes de la crueldad de que son capaces algu-
nos elementos de la oposición que participan en 
las protestas violentas, las cuales han ocasionado 
la muerte de 47 personas y cientos de heridos, mu-
chos de su propio bando.

El incidente más reciente tuvo lugar en el mu-
nicipio de Chacao, perteneciente al Distrito Me-
tropolitano, de Caracas, gobernado por el opositor 
Ramón Muchacho, donde el joven Orlando Figue-
ra,  de 21 años, fue apuñalado e incendiado (tiene 
quemaduras en el 70 % de su cuerpo) tras ser con-
fundido presuntamente con un chavista. 

“Quemar a una persona porque les parece que 
es chavista es un delito grave. Atacar a una per-
sona en la calle y agredirla por sus ideas políticas, 
es una de las cosas más horribles que ha hecho 
la MUD” (alianza opositora Mesa de la Unidad 
Democrática), sentenció Maduro, por ello instó a 
los poderes públicos a condenar la violencia, es-
pecíficamente invocó a la fiscal general, Luisa 
Ortega; al Defensor del Pueblo, Tareck William 
Saab; y a los magistrados del Tribunal Supremo 
de Justicia (TSJ): “Unamos esfuerzos para que 
haya justicia”.

Aseguró poseer pruebas de que dirigentes 
opositores, como el gobernador del estado de Mi-
randa, Henrique Capriles, financia y provee de 
armas a “grupos violentos”, y convocó a una nue-
va movilización para el martes 23 de mayo en la 
capital “contra el fascismo, el odio, con una ban-
dera tricolor por la paz”. | YDM

Miles de personas respondieron 
este domingo al llamado de los 
Frentes Brasil Popular y Pueblo 
Sin Miedo para salir a las calles de 
las capitales de cada estado para 
exigir la inmediata renuncia del 
presidente Michel Temer, y la con-
vocatoria a elecciones directas.

Específicamente en Sao Pau-
lo la protesta tomó la Avenida 
Paulista, según reporta la revis-
ta Brasil 247, y pidió la salida de 
Temer, ahora acosado por nuevas 
denuncias que hacen a su Gobier-
no cada vez más insostenible. Los 
ciudadanos también demandaron 
restablecer el orden constitucio-
nal democrático y organizaciones 
sociales no descartan el llamado a 
una Asamblea Nacional Constitu-
yente que les permita refundar el 
Estado de Derecho. El llamamien-
to contó con el apoyo de las cen-
trales sindicales y de la Conferen-
cia Nacional de Obispos de Brasil.

Temer, quien hasta el mo-
mento se ha negado a renunciar, 
enfrenta actualmente un repunte 
de los criterios en su contra al di-
vulgarse fragmentos de una con-
versación en la que se explicita la 

compra del silencio del exdiputa-
do Eduardo Cunha, preso por la 
operación Lava Jato.

A solicitud de la Procuradu-
ría General de la República, la 
Corte Suprema de Brasil autorizó 
la apertura de una investigación 
contra Temer, acusado de come-
ter delitos de obstrucción de la 
justicia, corrupción y asociación 
delictiva. El mandatario de facto 
insiste en su inocencia y pidió la 
suspensión de la averiguación. 

Los parlamentarios brasileños 
pidieron un juicio político contra el 
actual mandatario, lo cual ha sido 
considerado por el pueblo como una 
maniobra de la derecha para evitar 
elecciones directas, ya que si resul-
ta destituido, la Constitución prevé 
una elección indirecta, es decir, el 
Congreso Nacional escogerá a un 
sustituto y no se efectuarían las pre-
sidenciales previstas para el 2018. 

En tal sentido, en un acto 
en Sao Paulo, Luiz Inácio Lula 
da Silva recordó el golpe parla-
mentario que destituyó a Dilma 
Rousseff en el 2016, y criticó una 
elección indirecta. | RI con infor-
mación de PL/Telesur

Más de 200 prisioneros palestinos en cárceles israelíes se 
sumaron este domingo a los mil 300 de esa nacionalidad 
que iniciaron una huelga de hambre hace 36 días.

Los  reclusos reclaman el derecho a recibir visitas 
familiares, tratamiento médico, acceder a la educación 
superior, y que se ponga fin a los aislamientos y las de-
tenciones administrativas, medidas que permiten a las 
autoridades israelíes arrestar a una persona por tiem-
po indefinido sin que se le acuse ante un tribunal.

Entre los huelguistas se hallan militantes del Frente 
Democrático para la Liberación de Palestina, de Al Fa-
tah, así como de otros partidos y facciones palestinas.

Este fin de semana el Servicio de Prisiones de Is-
rael prosiguió con el traslado de varios presos hacia 
clínicas y hospitales por encontrarse en un estado crí-
tico de salud.

Según el Comité de Prensa de la Huelga de la Liber-
tad y la Dignidad —formado por la Sociedad Palestina de 
Prisioneros (PPS) y el Comité Palestino para los Asuntos 
de los Presos—, los médicos de las clínicas penitenciarias 
condicionan la atención médica a la ingestión de alimen-
tos y agua. Mientras tanto, en la Cisjordania ocupada y 
la Franja de Gaza se multiplican las expresiones de soli-
daridad, panorama que enfrenta este lunes 22 de mayo el 
presidente estadounidense, Donald Trump, cuando visita 
Israel y los territorios palestinos ocupados como parte de 
su gira por el Medio Oriente. | RI con información de PL

| Venezuela

Unidad para 
contener la 
violencia 

Brasileños reclaman 
renuncia de Temer

Las calles de Te-
herán colapsaron 
este domingo por el 
ambiente festivo con 
que sus habitantes 
celebraron la victo-
ria de Hasán Roha-
ní en las elecciones 
presidenciales del 
pasado viernes. Fue-
gos artificiales en 
las plazas de Vanak 
y Tajrish daban la 
bienvenida a los mi-
les de personas, en 
su mayoría jóvenes, que no querían perderse el jolgorio.

La marea era imparable, según narran los corresponsales 
acreditados para el evento, y  muchos autos fueron adornados 
con globos y fotografías de Rohaní, quien obtuvo el 57 % de 
los votos.

Ese resultado evidenció que la mayoría de la población 
escogió una senda ajena a la violencia y el extremismo, 
afirmó el mandatario en su primer discurso a la nación tras 
confirmarse la victoria: “Nuestro pueblo desea vivir en paz 
y amistad con el mundo, pero no aceptará amenaza ni hu-
millación alguna”. | RI con información de EFE/PL

Iraníes festejan 
victoria de Rohaní Más palestinos en huelga 

Hasán Rohaní. | foto: AFP

| foto: Télam
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Esta tarde, Mesa Redonda 
Comenzando la semana

El impacto de la liberación definitiva de Oscar López 
Rivera y la situación actual de Puerto Rico, así como 

los dilemas internos e internacionales que enfrenta la 
administración Trump, serán los temas principales de la 
Mesa Redonda de este lunes, la cual también contará con 

su habitual sección La Esquina.
Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana 

Cuba, la página de Facebook y el canal de Youtube de la 
Mesa Redonda transmitirán en vivo este programa, a las 

7 de la noche. El Canal Educativo lo retransmitirá al final 
de su emisión del día.

Llama Salvador Valdés a 
planificar con objetividad

Salvador Valdés Mesa, 
miembro del Buró Político 
del Comité Central del Par-
tido y vicepresidente del 
Consejo de Estado,  instó 
en el balneario de Varade-
ro a planificar de manera 
objetiva para que haya co-
rrelación en el comporta-
miento de los indicadores 
y se alcancen las metas.

“Es estratégico para la 
nación el cumplimiento de 
los ingresos, crecer en la 
exportación de servicios 
turísticos, vender más, 
usar racionalmente los re-
cursos, en particular  los 
portadores energéticos”, 
manifestó en su recorrido 
por los hoteles Brisas del 
Caribe y Tuxpan, de Cu-
banacán, y Sunbeach, de 
Gran Caribe.

En presencia de diri-
gentes administrativos, 
políticos y del movimiento 
sindical de la provincia y 
del municipio de Cárdenas,  

conoció de los resultados 
del 2016 y el primer cuatri-
mestre del 2017 de los tres 
colectivos laborales, sal-
dos que calificó de positi-
vos. “En sentido general se 
aprecia incremento en los 
ingresos, mayor eficiencia  
y disminución de los gas-
tos”, reconoció.

Valdés Mesa se interesó 
por el comportamiento de 
las categorías de empleo y 
salario, un asunto, dijo, al 
que se le debe seguir pres-
tando máxima atención, 
porque donde existan con-
diciones debe aplicarse el 
principio de distribución 
socialista, para retribuir 
en correspondencia con lo 
que cada cual aporta, in-
dicó.

“Las normas no obran 
milagros”, afirmó al refe-
rirse de manera general a 
la aplicación de las resolu-
ciones de sistemas de pago 
en el sector productivo 

y de servicios, las cuales 
no pueden dar respuestas 
universales a la diversidad 
de actividades existentes 
y que demandan, acotó, de 
una correcta interpreta-
ción de quienes las instru-
mentan.

La visita del Vicepresi-
dente del Consejo de Estado 
a instalaciones de Varadero 
transcurrió días después de 
concluida la temporada de 
alza turística en Cuba, pe-
ríodo de noviembre a abril  
donde la isla recibe sus ma-
yores cifras de visitantes 
extranjeros.

Valdés Mesa estuvo 
acompañado por Isda-
lis Rodríguez Rodríguez, 
miembro del Comité Cen-
tral y  secretaria general 
de la CTC en Matanzas, así 
como también de otros di-
rigentes y funcionarios del 
Partido y del movimiento 
sindical. | Juanita Perdo-
mo Larezada   

(Viene de la primera)

Consideró imprescindible 
procurar la motivación de 
estas labores y lograr que el 
movimiento de innovadores 
funcione y lo haga cada vez 
mejor; al tiempo que con-
vocó a llevar estos asuntos 
a reflexiones colectivas en 
el resto  de las conferencias 
a efectuar en el país, en las 
cuales, convocó, no debe fal-
tar una mirada a lo interno 
y al razonamiento de qué va 
a ser el movimiento sindical 
con los trabajadores y los 
demás factores en los cen-
tros laborales para elevar la 
eficiencia y la calidad de los 
servicios.

Su intervención estuvo 
motivada por varios plan-
teamientos de los delegados, 
quienes reclamaron una me-
jor correspondencia entre 
sus aportes y el salario que 
devengan, y denunciaron  en 
la tramitación de las innova-
ciones y racionalizaciones.

Fermín Umpierre Iraola, 
secretario general del SNTP, 
elogió el hecho de que este 
territorio exhiba un 80 % 

de CDT y trazó las pautas a 
seguir en los debates de las 
demás conferencias a este 
nivel, a cuyos delegados lla-
mó a retomar cuestiones re-
lacionadas con la disciplina 
laboral, el respeto al cliente 
y el combate a tendencias 
que dañan la imagen del 
sector.

Recordó que aunque to-
davía persiste obsolescen-
cia tecnológica, en medio 
de fuertes limitaciones fi-
nancieras el Estado ha ido 
entregando nuevos equipos: 
camiones, guaguas y  otros 
recursos, que requieren cui-
dados y uso más eficiente, 
cuestiones que deben ocupar 
espacio en la información y 
el debate de los colectivos la-
borales.

Los reunidos ratificaron 
a Katia Labrada en el car-
go de secretaria general del 
Buró Provincial del sindi-
cato, y eligieron a los demás 
integrantes de ese órgano de 
dirección y a los delegados a 
la Primera Conferencia Na-
cional. | Jorge Pérez Cruz

Decisivo aporte...

| Sindicato de la Salud hacia su Conferencia Nacional

La unidad entre los frentes 
productivos, de servicios, ad-
ministrativos y sindicales, la 
ejemplaridad de los represen-
tantes de los trabajadores y el 
rol esencial de la asamblea de 
afiliados como herramienta 
para consolidar el quehacer 
sindical en función de la aten-
ción a la población, fueron los 
principales pronunciamientos 
de los delegados durante la 
Primera Conferencia Provin-
cial del Sindicato de la Salud 
en Sancti Spíritus, en la recta 
final de esa organización con 
vistas a su Conferencia Na-
cional, prevista los días 9 y 10 
de junio en La Habana.

El encuentro exami-
nó también deficiencias que 
aquejan, en lo interno, al tra-
bajo sindical de ese sector en 
el territorio, entre ellas el de-
crecimiento en el número de 
afiliados y la evasión del pago 
de la cuota a la organización. 
En ese sentido, Santiago Ba-
día González, secretario ge-
neral del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Salud 
en el país, llamó a los espiri-
tuanos a equiparar la labor 
sindical con los positivos re-
sultados que en la actualidad 
exhibe la salud pública en 
esta central provincia, entre 
los cuales sobresalen la tasa 
de mortalidad infantil de 
1,97, una de las más bajas del 
país, y una esperanza de vida 
de 79 años. 

En respuesta a otra de 
las preocupaciones debati-
das, Badía González destacó 
que se perfecciona el sistema 
emulativo. “En el sector la 
emulación tiene como base 
el movimiento de Colectivo 
Moral, y se actualiza con ma-
yor insistencia en la calidad 
del servicio y en la correc-
ta atención a los pacientes”, 
puntualizó. 

Deisy Torres Martín, 
delegada directa a la Con-
ferencia Nacional, expuso el 
compromiso de revertir los 
indicadores negativos, y ex-
hortó a fortalecer la discipli-

na en relación con aspectos 
básicos como la puntualidad, 
el uso correcto del uniforme 
y el trato adecuado a las per-
sonas.

Con la presencia de Con-
suelo Baeza, miembro del 
Secretariado Nacional de la 
Central de Trabajadores de 
Cuba y Mercy Rodríguez, se-
cretaria general de la Central 
de Trabajadores de Cuba en 
Sancti Spíritus, fue abande-
rada la delegación, integra-
da por 16 miembros, que re-
presentará al territorio en la 
Conferencia Nacional. | Yu-
leiky Obregón Macías

Encuentros provinciales 
en recta final

Las delegaciones provinciales a la Primera Conferencia Nacional del Sindicato 
de Trabajadores de la Salud están siendo abanderadas en actos solemnes. En la 
foto, el momento en que la licenciada Dianelys Román Suárez, secretaria general 
del Comité Provincial del sindicato del sector en Cienfuegos, recibe el estandarte 
que acompañará a los 15 delegados de ese territorio. La ceremonia tuvo como 
sede el hospital provincial Gustavo Aldereguía Lima, inaugurado por Fidel en 1979. 
| foto: Ramón Barreras Ferrán

La XXI edición de la Feria Internacional Cubadisco 2017 concluyó este domingo con 
un concierto de homenaje a Sindo Garay, antológica figura de la música cubana 
a la cual estuvo dedicado el evento, junto al aniversario 50 del Primer Encuentro 
Internacional de la Canción Protesta. La trova, género identitario de la cultura 
cubana, tuvo en estos días del Cubadisco múltiples momentos para mostrar su 
acervo y valía, pero quizás el de mayor realización artística fue, precisamente, el 
espectáculo de clausura dirigido por Pepe Ordás (distinguido con el Premio de 
Honor de Cubadisco), quien también colaboró en el guion junto a Pancho Amat, 
Eduardo Sosa y Marta Bonet. Al programa se sumaron la Orquesta Sinfónica 
Nacional, bajo la batuta de Enrique Pérez Mesa en algunos casos, y de Demetrio 
Muñiz, en otros. Igualmente participaron los solistas Annie Garcés, Vionaika 
Martínez, David Álvarez y el propio Sosa. El trío Palabras, los dúos Voces del Caney 
y Melodías Cubanas, así como el coro Entre Voces, el Cabildo del Son (de Amat), 
además de la compañía Danza Contemporánea de Cuba y el conjunto rumbero Clave 
y Guaguancó, completaron el elenco que revivieron temas como Mujer bayamesa, 
Perla marina, Germania, La tarde, El huracán y la palma, Ojos de sirena y Retorna, 
entre otros.  | YDM. | foto: Roberto Ruiz

Honores para la trova 
en Cubadisco 
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